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НУЖНЫ СТРУКТУРНЫЕ
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ

Период после ноябрьских 
выборов должен стать важ« 
ной вехой начала реального 
построения молодого Грузин
ского государства. Сформи
рованные конституционные 
положения определяют об
щие контуры государства. 
Конкретика этих контуров 
должна проявиться в пра
вах, обязанностях, ответст
венности субъектов госу
дарства (физических и юри
дических лиц), в технологи
ях их взаимосвязи. Именно 
эти содержательные аспек
там в совокупности со струк
турными звеньями управле
ния составляют целостную 
систему государства. Факти
чески мы начинаем новое 
строительство. Как и при 
строительстве любого объек
та, здесь также должны быть 
последовательно определены:

1. Цели системы, с ото
бражением их на функции 
осуществления. Т. е. с До

статочной определенностью 
необходимо представлять во 
всей многогранности будущ
ность жизни и деятельности 
субъектов, определяемую те
рмином «модель обществен
ной жизни». Представляется, 
что это должна быть наибо
лее перспективная модель, 
вобравшая в себя положи
тельные стороны обществен
ной жизни других стран, ко
торые должны быть систем
но переработаны с учетом 
традиций Грузии. Именно 
целостное представление мо
дели будущего государства 
определит идеологию разви
тия.

2. Рациональные струк
турные звенья, которые дол
жны обеспечивать стабиль
ное функционирование си
стемы «государство». Это 
и структура административ
но-территориального деле
ния, и структура законода
тельного. исполнительных, 
судебных органов по всей 
иерархии управления, и 
структуры технологических 
взаимосвязей субъектов го
сударства. Перечисленные 
аспекты определяют модель 
структуры управления стра
ной. Формирование наиболее 
перспективной модели стру
ктуры управления, базируе
мой на последних достиже
ниях науки, мирового опы
та. прогноза тенденции раз
вития позволит не толь
ко успешно провести рефор
мы, но и обеспечить непре
рывность развития респуб
лики.

3. Выбор принципа и форм 
реализации перехода от те
кущего состояния к  целево
му результату — реализо
ванной модели. Путь стихий
ного решения существующих 
проблем, путь удовлетворе
ния амбициозности и эконо
мических стремлений «поли
тических деятелей» и «пар
тий» гарантирует лишь 
дрейф страны в океане вне
шних зависимостей, эконо
мических, экологических, со
циальных, политических не
стабильностей. Целенаправ
ленный путь — путь систем
ных преобразований, опреде
ляющий начальные точки и 
строгую последовательность

Мнение наблюдателей 

Патрик БРЭДЛИ:

реформирования сферы дея
тельности государства, ре
альные временные парамет
ры реализации — может 
обеспечить вывод Грузии в 
разряд развитых стран.

Следует еще раз отме
тить, что выбор наиболее 
перспективной модели госу
дарства, стратегии преобра
зования и жесткая политика 
реализации являются зало
гом строительства нового 
государства. Следовательно, 
необходимо наличие нулево
му варианта модели общест
венной жизни — «грузин
ская модель», которая про
шла бы путь осмысления, 
критики, обсуждения, 'р аз 
вития и. наконец, ее приня
тия как цели развития госу
дарства.

Анализ деятельности выс
ших эшелонов власти пока
зывает, что в их деятель
ности в основном преобла
дает решение проблематик 
текущего и, в лучшем слу
чае, ближайших перспектив
ных состояний. Даж е при 
рассмотрении таких осново
полагающих конституцион
ных вопросов, как структу
ра высших эшелонов • вла
сти, административно-терри
ториальное деление, дебаты 
велись с позиций текущего 
состояния и субъективных 
желаний. Принятые консен
сусные решения, безусловно, 
следует считать вполне при
емлемым достижением, од
нако существует вероятность 
того, что без рассмотрения 
далекой перспективы вновь 
построенные структуры в 
дальнейшем будут тормо
зить развитие страны. Р е
формы, осуществляв м ы е  
правительством Г р у з и и ,н о 
сили разрозненный характер. 
Работы велись по принци
пу — придумаем, сделаем, 
дальше посмотрим. Возмож
на серьезная критика про
шедших этапов, действий, 
не рассчитанных на перспек
тиву.

Уже возникает необходи
мость в проведении безу
словных преобразований ра
нее реализованных преобра
зований. Вопрос возникает 
в основах деятельности но
вого руководства страны. 
Представляется, что любой 
кабинет, сформированный в 
той или иной форме, начнет 
с декоративной переструк- 
туризации министерств й ко 
ренных кадровых перестано
вок. которые породят лави
нообразный процесс. Ожи
даемые действия, по всей 
видимости, будут далеки от 
реальности кардинальных 
преобразований, так как мно
гое должно определяться в 
технологиях учета и приня
тия решений в низших зве
ньях управления. Это требу
ет проведения сложных си
стемных исследованйй и про
ектных работ по всему пе
риметру структур управле
ния. К сожалению, этому на
правлению не было уделено 
достаточного внимания, что 
предопределило зачаточное 
состояние соответствующих 
работ. . •

Представляется, что про
цесс преобразования струк

туры управления необходи
мо вести с двух, сторон — 
с высших эшелонов власти 
и с низших уровней управ
ления навстречу друг дру
гу. При этом необходимо оп
ределить перспективный со
став из 12 — 14 министерств, 
которые покрывали бы весь 
спектр полномочий государ
ства. Назначенные министры 
должны будут исполнять 
функции старых вице-пре
мьеров, конечно, с перерас
пределением сфер деятель
ности. При этом ранг всех 
существующих министерств 
(кроме министерств оборо
ны, внутренних дел, иност
ранных дел) необходимо по
низить до департаментов. 
Наименование новых долж* 
ностей — вице-министр или 
начальник департамента не 
столь существенно, но как 
раз это вызовет определен
ные дебаты. При вновь на
значенных министрах долж
ны организовываться штабы 
но преобразованию структур 
управления соответствую
щих отраслей. Руководить 
этими штабами должны пер
вые вице-министры. Функ
ции этих штабов ни в коем 
случае не должны заклю 
чаться в текущем управле
нии — их задача должна 
определяться в построении 
новых базовых структур 
(низший уровень) управле
ния, с постепенной их за
грузкой и включением в ре
альный механизм управле
ния. Этот процесс опреде
лит построение новых струк
тур снизу вверх с постепен
ным отмиранием старых. Во 
вновь организованных струк
турах работа должна быть 
поставлена по новым техно
логиям. Соответств с н н о, 
субъекты государства, по
степенно переходящие под 
новое управление, определя
ют свои взаимоотношения с 
государством по новым при
нципам.

Следует отметить, что со
здание штабов реформирова
ния должно осуществляться 
в соответствии с единой 
программой преобразования 
государственности. Отвечая 
потенциальным оппонентам, 
выдвига ю щ и м недопусти
мость дополнительных зат
рат на содержание -‘ Шта
бов и вновь формируемых 
структур, следует заметить, 
что именно четкое управле
ние является залогом про
грессивности развития ре
форм, выполнение же функ
ций управления реформиру
емой структуры дает регрес
сивный результат (предшест
вующий опыт налицо). З а
траты же окупятся с лихвой 
по мере реального перехода, 
Однозначно также, что ука
зы  немедленного действия, 
влекущ ие за собой лишь ко
личественные показатели, а 
не сущностные качественные 
изменения, к положительным 
результатам не приведут. 

Системные преобразования
— это процесс, растянутый 
во времени. Он должен быть 
максимально спланирован и 
осуществлен по четкому гра
фику, под единым управле
нием.

Валерий ЦХВЕДАДЗЕ

Патрик Брэдли в Грузии 
представляет Евросоюз, яв
ляется консультантом наше
го Центризбиркома. Он из 
Северной Ирландии, занима
ет там пост главного изби
рательного советника. Гос
подину Брэдли 59 лет, ж е
нат, имеет дочь и двоих сы
новей, степень бакалавра по 
социологической психологии, 
звание магистра по конфлик
тологии.

— Поделитесь, пожалуй
ста, своим общим впечатле
нием от прошедших 5  нояб
ря выборов.

— Мне удалось побывать 
лишь в избирательных уча
стках Баке, Крцаниси, Цхне- 
ти, Кикети и Мтацминда. 
Очень хорошо, что было 
столько избирателей. И эаз- 
ных возрастов. В некоторых 
участках — например. в 
Мтацминда —- стояли боль
шие очереди, что говорит о 
том, что кабин для голосо
вания должно было быть 
больше.

Я смотрел отчеты между
народных наблюдателей — 
они весьма доброжелатель
ны, хотя можно говорит», и 
о кое-каких нарушениях.

— Я как рал собирался 
спросить о нарушениях. Не 
обратились лн к вам лнчио 
какие-либо партия с  жало
бами?

— Непосредственно е жа

лобами я  формально еще не 
знакомился, не знаю, о не
значительных деталях идет 
речь или серьезных. Прави
ло есть правило — жалобы 
будут разобраны сначала на 
избирательных участках, з а 
тем в областных и оттуда их 
перешлют в Центризбирком, 
тогда и познакомимся с ни
ми ближе.

— И всё же, суммируя 
все, можно заявить: выборы 
в Грузии прошли как сво
бодные и справедливые. Это 
мнение международных на
блюдателей, и я к нему при
соединяюсь.

— Вы побывала в ряде 
стран с такой же миссией, 
с какой прибыли в Грузию. 
Не сравните уровень органи
зации выборов? Может ли 
Грузия оказаться по этому 
параметру в числе цивили
зованных стран?

— Разумеется, разные 
страны имеют и общие при
знаки, и проблемы операти
вного характера, выделяют
ся и собственным направле
нием. Надо учитывать и та
кие обстоятельства, как при
надлежность страны к тому 
или иному континенту, си
туация внутри страны, что 
там делается в период выбо
ров.

В ваших выборах и комис
сии. и партии имели общую 
проблему.’ общий «недоста-
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У К А З
ГЛАВЫ ГРУЗИНСКОГО ГОСУДАРСТВА

О НАГРАЖ ДЕНИИ Ш . КВИРАЯ ОРДЕНОМ ВАХТАНГА ГОРГАСАЛИ
ПЕРВОЙ СТЕПЕНИ

З а особые заслуги перед государством, за огромный вклад в укрепление 
правопорядка и законности наградить министра внутренних дел Республики Гру
зия генерал-лейтенанта полиции Ш ота Квирая орденом Вахтанга Горгасали пер
вой степени.  .

Э. Ш ЕВАРДНАДЗЕ
8 ноября 1995 года

МИНИСТРУ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 

РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ 
ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТУ 

ПОЛИЦИИ 
ШОТА КВИРАЯ

Господин Шота!
Сердечно поздравляю Вас 

лично и весь многотысячный 
коллектив Министерства вну. 
тренних дел — краевые, го
родские и районные отделы 
полиции — с профессио
нальным праздником—Днем 
полиции.

Наша полиция, как и вся 
Грузия, прошла тяжелый, 
полный противоречий путь, 
что было . связано со слож
ным процессом строительст
ва независимой государст
венности. Начиная с конца 
80-х годов до последнего 
времени полиция Грузии не
однократно оказывалась в 
критической обстановке. Бы 
ло немало ^случаев учинения 
разгрома отделов полиции, 
похищения их табельного ог
нестрельного оружия. При
крывавшиеся различными

вооруженными формирова
ниями или политическими 
силами криминалы ни во что 
не ставили сотрудников по
лиции, оскорбляли их. Не
мало было фактов посяга
тельства на здоровье и жизнь 
сотрудников полиции. Но к 
чести ее личного состава 
нужно сказать, что, несмот
ря на вышеуказанные труд
ности, никто не изменял 
профессиональному долгу, 
честно, самоотверженно вы
полняя свою миссию перед 
народом и Родиной. Многие 
офицеры и рядовые поли
цейские пожертвовали собой 
во имя территориальной це
лостности Грузии. Особо хо. 
чу отметить большой вклад, 
который полиция Грузии 
внесла в укрепление ста
бильности Iи правопорядка, 
в пресечение разгула крими
нальных банд. Именно в ре
зультате самоотверженной 
борьбы полицейских удалось 
пресечь преступную деятель
ность незаконных вооружен
ных формирований различ
ных структур. Раскрыто не

мало террористических ак
тов. Снята завеса с распро
странившейся в государстве 
коррупции и преступного 
произвола. Ведется актив
ный процесс очищения соб
ственных рядов от прима
завшихся к полиции случай
ных и прёступных элемен
тов. Хотя еще многое нуж
но сделать.

Необходимо -также отме
тить большую роль, кото
рую сыграла полиция Гру
зии в создании нормальной, 
спокойной обстановки для 
проведения выборов прези
дента и парламента страны, 
в результате чего граждане 
Грузии свободно изъявили 
свою волю в этот судьбонос
ный для страны1 день.

Пользуясь случаем, хочу 
выразить уверенность в том, 
что полиция Грузии и в бу
дущем будет честно испол
нять свой профессиональный 
долг в строительстве неза
висимой д е м ократической 
страны.

С уважением 
Эдуард Ш ЕВАРДНАДЗЕ

Вчера в Тбилиси состоялся парад подразделений МВД и внутренних войск Грузии.
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ЧТО ЖДАТЬ ОТ ТРАНЗИТА 
КАСПИЙСКОЙ НЕФТИ?
ВОЗРОЖДЕНИЕ ЭКОНОМИКИ. 
Агрессивность уступает место  

сотрудничеству и диалогу
Грузия станет процветаю

щей страной, когда ее геопо
литическая транзитная функ
ция благодаря реализации 
проекта транспортировки ка
спийской нефти будет при
ведена в действие, заявил 
президент Международного 
операционного консорциума 
по разработке нефтяных ме
сторождений шельфа Каспий
ского моря Терри Адамс.

Вместе с президентом 
Азербайджанской государ
ственной нефтяной компании 
Натиком Алиевым он принял 
участие в пресс-конференции 
для грузинских и зарубеж
ных журналистов, проведен
ной по' итогам их визита в 
Грузию, состоявшегося 8 но
ября.

В ходе встреч с Эдуардом 
Ш еварднадзе, другими офи
циальными лицами были об
суждены организационные, 
финансовые, правовые аспек
ты транзита азербайджан
ской нефти через территорию 
Грузию, а также ход подго
товки к заключению оконча
тельного договора между 
Грузией и Азербайджанской 
государственной нефтяной 
компанией, подчеркнул На
тик Алиев.

Мы начинаем новый этап 
сотрудничества, который стал 
возможен благодаря успеш
ной работе созданных по по
ручению Эдуарда Ш евард
надзе и Гейдара Алиева экс
пертных групп, которые ак
тивно взаимодействовали с

Международным консорциу
мом, заявил Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Гру
зии в Азербайджане Гия 
Чантурия. По его словам, на 
втором этапе будут реально 
выполняться решения, кото
рые были достигнуты в ходе 
предыдущих переговоров.

Эксперты провели тести
рование существующего в 
Грузии трубопровода, а  так
же инфраструктуры, опреде
лили затраты, необходимые 
для их реабилитации. То, 
что в Тбилиси прибыли пер
вые лица Международного 
консорциума, руководители 
нефтяной отрасли Азербай
джана, их ближайшие помо
щники, говорит об исключи
тельной важности визита, 
который имеет определяю
щий характер для координа
ции совместных действий, 
считает Гия Чантурия.

Международный операци
онный консорциум, по раз
работке месторождений неф
ти Каспийского шельфа был 
заинтересован в исходе пре
зидентских и парламентских 
выборов, пожалуй, не монь

Окончание нь 4-й стр.

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ДОЛЖНА БЫТЬ В 
КУРСЕ ПРОБЛЕМ ПОГРАНВОЙСК

СОСТОЯЛСЯ ТЕЛЕФОННЫ Й РАЗГОВОР 
СУЛЕЙМАНА ДЕМ ИРЕЛЯ 

С ЭДУАРДОМ Ш ЕВАРДН А ДЗЕ

7 ноября президент Турции Сулейман Демирель свя
зался по телефону с Главой Грузинского государства 
Эдуардом Ш еварднадзе. Несмо-тя на то, что официаль
ные итоги выборов президента Грузии пока не опублико
ваны, господин Сулейман Демирель поздравил господина 
Эдуарда Ш еварднадзе с убедительной победой на выбо
рах. В ходе беседы президент дружественной страны от- } 
метил, что Турция продолжит взятый ею в отношениях 
с Грузией курс добрососедства.

Пресс-секретариат Главы государства — ГИА 

В Ц ЕН ТРИ ЗБИ РКО М Е

9 ноября состоялось первое после выборов заседание 
Центральной избирательной комиссии. На заседании бы
ли рассмотрены жалобы, поступившие в Центризбирком 
из участковых и окружных избирательных комиссий. В 
Жалобах приводятся факты нарушений хода выборов 1 а 
также просьбы аннулировать их итоги в ряде районов.
Как стало известно корр. В5-РКЕ55. окончательные ито
ги выборов будут оглашены в течение 20-ти дней.

50 СУБЪЕКТОВ ВЫ БО РОВ СТАЛИ Ж ЕРТВАМИ 
ЗАКОНА О ВЫ БОРАХ

Основные претензии, которые можно выдвинуть на 
данном этапе к проведенным в Грузии выборам, касают
ся самого Закона о выборах, заявил в интервью корр. 
В5-РРЕ55 член Центризбиркома от Либерально-демокра- 
тической партии Грузии Илья Гегенава. По его ^словам, 7 
сами выборы прошли вполне демократично, и можно не . 
сомневаться в достоверности окончательных итогов. Од
нако, на мой взгляд, необходимо было установить 2-про
центный барьер для политических партий и блоков, так 
как оказалось, что большинству не под силу набрать 100 
тысяч голосов избирателей, заявил он. 62 процента 
голосов избирателей разделились между пятьюдесятью 
субъектами выборов, которые не 1удут представлены в 
будущем высшем законодательном органе республики. . 
заявил Илья Гегенава.

ТЕМ УР ВАСИЛИЯ П РИ Н ЯЛ  ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ЕВРОСОЮ ЗА

9 ноября вице-премьер Грузии Темур Василия принял 
представителей продовольственной программы Миссии 
Евросоюза. В ходе встречи обсуждались перспективы ока- * 
зания Грузии помощи со стороны Евросоюза. Отмечалось, 
что в ближайшее время по линии этой организации будет < 
оказана помощь в сфере сельского хозяйства республики. '

БЫ ВШ И Й  ДЕПУТАТ ГРУЗИНСКОГО ПАРЛАМ ЕНТА,.* 
ПОДСТРЕЛИЛ СВОЕГО ПРЕЕМ НИКА

Бывший депутат грузинского парламента от Ванско- . 
го района Бежан Хурцидзе в пылу ссоры подстрелил сво- ; 
его! преемника — депутата нового парламента от того • 
же района Онери Базиери. В распространенном 9 нояб
ря по этому поводу сообщении пресс-центра МВД Гру
зии сообщаются подробности случившегося: инцидент
произошел вечером 8 ноября в районном центре Багда- . 
ди в ресторане «Нергети». Бежан Хурцидзе, его сын Нук- 
ри и сопровождавшие их лица нанесли словесные и фи- ;у 
зические оскорбления главе администрации Ванского рай
она Георгию Чохулашвили. После этого депутат отслу-- 
жившего свой срок парламента Грузии, кстати, предсе
датель Комиссии по спорту и туризму, выстрелом из пи- > 
столета ранил в обе ноги Онери Базиери, победившего 
на выборах 5 ноября по Венскому избирательному округу.

Пострадавший депутат нового,, парламента доставлен 
в больницу Кутаиси. Беж ан и Нукри Хурцидзе скрылись 
с места происшествия, в связи с чем полицией объявлен 
их розыск. Возбуждено уголовное дело, которое ведет / ' 
прокуратура Ванского района.

ГРУ ЗИ Я  ПРИМ ЕТ УЧАСТИЕ В М ЕЖДУНАРОДНОЙ 
КО НФ ЕРЕН Ц И И  ПО ВОПРОСАМ 

ЗДРАВООХРАНЕН ИЯ

ВЫБОРЫ НАДО БЫЛО ПРОВЕСТИ НЕПРЕМЕННО
ток,..» Дефицит времени. 
Его ведь не купишь.

Но одно я хочу подчерк
нуть непременно: была оче< 
видна потребность, если хо
тите, необходимость прове
дения выборов в Грузии не 
только с политической, но и 
с экономической точки зре
ния. Эту главную задачу, 
мне кажется, вам удалось

РеШИТЬ' Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

Так заявил на пресс-конфе
ренции командующий погра
ничными войсками респуб
лики генерал Валерий Чхеи
дзе, отметив в этой связи 
необходимость тесных кон
тактов пограничников с 
прессой.

На пресс-конференции бы
ло сказано о разработанном 
грузинскими учеными про
екте технической защиты 
границ, не имеющем, по 
своему научному потенциа
лу и эффективности, анало
га в мире. Проект предпола
гается осуществить уже в 
1996 году, причем стоимость 
его не превысит 150 тысяч 
долларов. Если учесть, что 
стоимость подобного проек
та, разработанного в СШ А, 
составляет полтора мил
лиона долларов, в России— 
два с половиной миллиона 
долларов, очевидная доступ
ность грузинского проекта 
налицо.

Валерий Чхеидзе отметил

остро стоящий вопрос не
хватки квалифицированных 
кадров в грузинских погран
войсках и определил сроки 
полного укомплектования по
гранвойск Грузин в 10— 12- 
летний период.

Отмечалась специфичность 
погранвойск, которая, по 
мнению командования, дол
жна быть непременно учтена 
в проекте Закона о государ
ственной границе.

— Погранвойска — это 
политизированный вид войск, 
— заявил Валерий Чхеи
дзе, — я бы сказал, что это 
специальные подразделения 
по борьбе с наркобизнесом 
и контрабандой, защищаю
щие экономические интересы 
государства на границе.

Коснувшись вопроса при
зыва в ряды погранвойск, 
Валерий Чхеидзе отметил, 
что количество призывников 
растет с каждым годом, и 
уже сейчас общее количест
во грузинских пограничников

® НАЗНАЧЕНИЕ

ЛИВИО БОТА -  ЗАМЕСТИТЕЛЬ БРУНЕРА
1 октября вступило в си

лу назначение Ливио БОТА
заместителем Специального 
представителя в Грузии По
сла Эдуарда Брунера и гла
вой наблюдательной Миссии 
ООН в Республике Грузия.

Специальному посланни
ку г-ну Бота дано поруче
ние координировать поли
тическую, миротворческую 
и гуманитарную деятельность 
в регионе с целью полного 
урегулирования грузино-аб
хазского конфликта.

Новый Глава Миссии при
знан содействовать контак
там грузинской и абхазской 
сторон на высшем уровне,

рукбводит ходом перегово
ров от имени Специального 
представит е л я, регулярно 
консультироваться с предста
вителями России как с по
средниками в грузино-абхаз
ском миротворческом про
цессе.

Л. Бота будет также ру
ководить главным военным 
наблюдате л е м постоянной 
Миссии в Грузии, который 
продолжает быть ответст
венным за организацию, ад- 
министратив н у ю деятель
ность и повышение опера
тивной активности Миссий. 
По мнению Генерального 
секретаря ООН, благодаря 

этому назначению, попытки.

предпринимаемые Специаль
ным представителем по воз
вращению беженцев, будут 
успешно завершены. При 
этом доктор Гали подчерки
вает, что грузино-абхазское 
урегулирование должно быть 
основано на трех существен
ных элементах: 1. Безопас
ное возвращение беженцев 
в кратчайшие сроки; 2. Сох
ранение территориальной це
лостности Грузии: 3. Опре
деление специального стату
са Абхазии в составе Рес
публики Грузия.

Э. АХАЛКАЦИ 
Спец. корр. «СГ» 

в Нью Йорке

составляет 2.000 человек.
— У нас нет претензий к 

бюджету страны. Суммы, 
выделяемые на погранвой
ска, учитывая условия, в ко
торых находится Грузинское 
государство, нас вполне уст
раивают, — заявил коман
дующий.

Тем не менее, по его сло
вам, справиться с охраной 
грузинских границ без помо
щи российских погранични
ков сегодня не представля
ется возможным. Так, охра
ну морских границ Грузии 
осуществляют сейчас русские 
пограничники.

Отвечая на вопросы ж ур
налистов, Валерий Чхеидзе 
заявил, что граница Грузии 
с Чечней перекрыта и там 
не наблюдается никаких при
знаков дестабилизации. Что 
касается границы по реке 
Псоу, здесь имеет-таки ме
сто прозрачность, несмотря 
на официальные заявления 
российской стороны о пол
ной блокаде. Гуманитарная 
помощь поступает через эту 
границу в Абхазию, допущен 
переход через границу так
же женщин, детей и инва
лидов войны.

Был затронут и побег из Гру
зии бывшего шефа Службы 
безопасности Игоря Гнорга- 
дзе. Командующий погранвой
сками заявил, что, по имею
щимся у него данным, Гиор- 
гадзе не вылетел из Тбилис
ского аэропорта, а отбыл, по 
всей видимости, из Вазиани, 
где расположен аэродром 
Группы российских войск в 
Грузии. А  там у погранич
ников нет КПП.

Валерий Чхеидзе отметил, 
что он рассматривает вопрос 
охраны границ Грузии с 
точки зрения скорее опера
тивного, а  не войскового 
прикрытия, принимая во вни
мание общий климат в Этом 
отношений во всем мирб.

Инга АБГАР0ВА

Грузия примет участие в первой международной кон- 'щ 
ференции по вопросам развития здравоохранения и фар? 
мацевтики в республиках Средней Азии, Закавказья и $  
Турции, которая пройдет в конце ноября в Стамбуле. 
Инициатором и организатором конференции выступает 
Международный институт Адама Смита. Директор кон

ференции Никола Аббот сообщил в интервью корр. В5- 
РКЕ55, что в работе форума примут участие представи- 
тели всех министерств здравоохранения региона. Прини
мая во внимание тот ф акт, что приоритетным направле
нием развития этой сферы во всех республиках региона 
является приватизация и структурная реорганизация си
стемы здравоохранения, на конференции будут представ
лены программы по привлечению инвестиций.

КОМАНДУЮ Щ ИЙ Г Р В З Ф ЕДОР РЕУТ П РИ БЫ Л  
В БАТУМИ

Как сообщило информационное агентство «Аджара», 
в Батуми прибыл командующий Группой российских 
войск в Закавказье генерал-полковник Федор Реут. В ин
тервью корр. «Аджара» Федор Реут заявил, что намерен 
лично поздравить Аслана Абашидзе с успешным прове
дением президентских и парламентских выборов на тер
ритории Аджарии. Кроме того, командующий ГРВ З про
верит ход подготовки к сборам командного состава ГРВЗ. 
которые состоятся с 16 по 19 ноября в Батуми.

П ЕРВ Ы Й  ВЫПУСК 
ГРУ ЗИ Н О  АМ ЕРИКАНСКОГО ИНСТИТУТА

9 ноябре в административном здании Грузинского 
технического университета состоялся выпускной церемо
ниал для 27  учащихся, закончивших Грузино-американ
ский институт по подготовке административных работни
ков. На мероприятии вручения дипломов присутствовали 
Католикос-Патриарх Всея Грузии! Илия И, вице-премьер 
Бакур Гулуа и ряд почетных гостей. С поздравительными 
речами выступили посол Соединенных Ш татов в Грузии 
Уильям Кортни, вице-премьер Ираклий Менагаришвили.

Н5-РКЕ85

СОСТОЯЛИСЬ ОЧЕРЕДН Ы Е ТОРГИ

На состоявшихся 8 ноября очередных торгах на Тби
лисской межбанковской валютной бирже при первона
чальном спросе в 240 тысяч долларов СШ А  объем про
даж этой валюты составил 75  тысяч. Биржевой курс од
ного доллара был зафиксирован на уровне 1,25 лари, что 
лишь на 0 ,005  пункта превышает установленный Нацио
нальным банком Грузии в минувшую пятницу его офи
циальный курс. Российский рубль на торгах вновь не 
был востребован, вследствие чего его курс не изменился 
(1 0 0 0  рублей —- 0,25 лари). По итогам торговой сессии 
определены биржевые курсы иностранных валют к шри

ГИА
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5 0 - Л Е Т Н И Й  Ю Б И Л Е Й  ОО Н Специальный 
корреспондент «СГ» 

Екатерина АХАЛКАЦИ 
передает из Нью-Йорка

Бутрос-Бутрос ГАЛИ

СПЕЦИАЛЬНОЕ ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ

Ныо-Иорк, 2 2 — 24 октября 1995 года 
2 2  октября 1995 года, первая половина дня

• нении нынешней тенденции.
Организация Объединенных 
Наций находится в плену 
другой диалектики. Пробле
мы глобализации и фрагмен
тации привели к тому, что 
на Организацию Объединен
ных Наций были возложены 
огромные обязанности. 'Од
нако Организация Объеди
ненных Наций не получила 
тех ресурсов, которые необ
ходимы для выполнения по
ставленных перед ней задач.

Финансовый кризис — это 
один из симптомов более 
глубокой проблемы: государ- 
ства-члены просто не счита
ют Организацию Объединен
ных Наций своим приорите
том. Печально, но об этом 
приходится говорить на этом 
торжественном заседания.

Я обращаюсь к вам с при
зывом обеспечить Организа
ции Объединенных Наций 
прочную финансовую базу. 
Если к концу этого года не 
будут предприняты шаги по 
достижению этой цели, я 
призываю вас серьезно рас
смотреть вопрос о созыве 
специальной сессии Гене
ральной Ассамблеи для уре
гулирования финансов о г о  
кризиса Организации.

На этом торжественном 
заседании вы, руководители 
государств - членов, имеете 
возможность подумать над 
тем, чего бы вы хотели от 
Организации Объединенных 
Наций. Я убедительно про
шу вас сделать это. 

Благодарю вас.

Я приветствую глав госу
дарств и правительств мира. 
Добро пожаловать в ваш 
дрм... дом народов мира. 
Добро пожаловать на форум 
Организации Объединенных 
Наций.., форум мира, взаи
мопонимания и развития. 
Приветствую всех вас и пе
редаю сердечный привет ли
дерам стран мира.

Мы собрались, чтобы от
метить пятидесятую годов
щину существования Органи
зации Объединенных Наций. 
Как нам построить такой 
мир, который отвечал бы 
нуждам народов в течение 
следующих пятидесяти лет?

Мир двадцать первого сто
летия столкнется с действи
ем двух мощных противопо
ложных сил — глобализа
цией и фрагментацией.. Но
вый диалектический процесс 
уже начался.

Глобализация повлечет за 
собой целый комплекс проб
лем. По всему миру рас
пространяются мощные фи
нансовые потоки. Вселяю
щ ие тревогу экологические 
явления поставят планету 
перед угрозой долговремен
ного ущерба. Активизирует
с я  международная преступ
ность. Революция в области 
глобальных коммуникаций 
создаст такие трудности, на 
преодоление которых не бы
ли рассчитаны наши инсти
туты.

Характерной приметой бу
дущего также станет фраг
ментация. Неведомые и бес
страстные силы глобализа
ции заставят людей искать 
спасения в объединении в 
более мелкие группы. Фраг
ментация может породить 
фанатизм, изоляционизм, се
паратизм и рост числа граж
данских войн.

Организация Объединен
ных Наций может помочь 
осмыслить диалектику глоба
лизации и фрагментации и 
решить проблемы, которые 
она породит.

Причина этого заключает
ся в том. что Организация 
Объединенных Наций была 
задумана как мировая орга
низация и как организация 
ее государств-членов, т. е. 
к э 1Г для реагирования на гло
бальны е проблемы, так и 
для удовлетворения потреб
ностей государств-членов и 
их народов. Словно подго
товленная для работы имен
но на данном этапе. Органи
зация Объединенных Наций 
за  пятьдесят лет накопила 
огромный опыт решения как 
проблемы глобализации, так 
и проблемы фрагментации.

В ответ на процесс глоба
лизации Организация Объе
диненных Наций разработала 
для мирового сообщества 
концепцию прав человека. 
Она поощряла прогрессивное 
развитие международного 
права. Она преобразовала 
морское право. Путем непре
рывного проведения глобаль
ных конференций она содей
ствует достижению между
народного консенсуса по та
ким новым глобальным во
просам; как разоружение, 
окружающая среда, народо
население, социальное раз
витие, миграция и улучше
ние положения женщин.

Фрагментация потребова
ла от Организации Объеди
ненных Наций принятия от
ветных мер в связи с граж
данскими войнами в Катан
ге, Камбодже, Сальвадоре, 
Анголе и Мозамбике. Для 
предупреждения процесса 
фрагментации Организация 
Объединенных Наций содей
ствует демократизации — 
как внутри государств, так 
и » отношениях между ни
ми.

Внутри государств вопро
сы  самобытности и этничес
кого сепаратизма будут ое- 
ш аться у урн для голосова
ния и в парламентах, а не 
с  помощью оружия и этни
ческой чистки. В межгосу
дарственных отношениях де
м ократизация будет содейст
вовать формированию атмо
сф еры  мира, способствуя 
предупреждению конфлик- 
тов.

О днако Организация Объ
единенных Наций не может 
играть свою  роль при сохра-

ЗАВЕРШЕНЫ ГЕНЕРАЛЬНЫЕ ДЕБАТЫ
На сессии Генеральной 

Ассамблеи ООН заверши
лась общеполитическая дис
куссия, начавшаяся 25 сен
тября. По традиции, ее от
крыл министр иностранных 
дел Бразилии Луису Фели
пе Лампрейа.

СПРАВКА: Бразилия удо
стоена этой чести за то, что 
на одной из сессий, в раз
гар холодной войны, ни од
на из стран не могла р е
шиться выступить первой. 
Говорят, у некоторых госу
дарств было даже заготов
лено по два варианта докла
дов. На всякий случай. Вы
ручила Бразилия.

Г-н Лампрейа призвал 
крепить механизмы коллек

тивной безопасности, выска
зался за «количественное 
увеличение постоянных чле
нов Совета Безопасности на
ряду с увеличением числен
ности непостоянных его чле
нов». Так и было решено. 
Урегулирование военной си
туации было одной из осно
вных тей дебатов, что, по 
словам председателя ГА Ди- 
егу Фрейташ ду Амарала, 
убеждает в том, что будут 
сделаны конкретные шаги к 
разоружению. Речь о разо
ружении велась «на фоне* 
обсуждения китайских и 
французских ядерных испы
таний. негативной реакции 
по отношению к странам, ко
торые настаивают на испы
тании и модернизации своих

ядерных потенциалов — 
вместо того, чтобы крепить 
механизмы коллективной бе
зопасности.

СПРАВКА: В генераль
ных дебатах на 50-й, юби
лейной сессии ООН, были 
заслушаны заявления двух 
Глав государств (Сальвадор, 
Кипр); одного вице-прези
дента (Суринам); восьми 
премьер-министров; 126 ми
нистров иностранных дел; 
19 заместителей министров 
иностранных дел; 1б глав 
делегаций (всего 172 высту
пления). Не приняли уча
стия в дискуссии 13 госу
дарств — Саудовская Ара
вия, Сейшеловы острова, 
Сомали. Узбекистан,

•рова, 
Юго-
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славия, Зимбабве. В сред
нем продолжительность до
кладов составила 20  минут.

Особенную значительность 
дебатам, придало выступле
ние Иоанна Павла II, под
черкнувшего необходимость 
работы ООН для укрепле
н и я‘ мира во всем мире.

По мнению наблюдателей, 
эта сессия была первой 
встречей по-новому органи
зованного мира. Впервые 
«зазвучали» страны бывше
го СССР. Значимость у с и 
л и й  превентивной диплома- 
ции и необходимость гаран
тий урегулирования военной 
и финансовой ситуации, что 
необходимо для эффективно
го проведения миротворчес

ких операций, были двумя 
основными областями, на ко
торых сконцентрировались 
госуд*рства-члены ООН. Ог
ромное внимание было уде
лено вопросам экономичес
кого и социального развития 
ряда стран.

Фактически в ходе деба
тов стал очевидным тот 
факт, что ООН является не
обходимым инструментом 
для осуществления диалога 
и взаимного согласия во 
всем мире — таково мнение 
экспертов. Разумеется, од
ним из наболевших был во
прос урегулирования в кон
фликтных зонах, причем, по
сле выступления каждой из 
сторон было дано «право на

ответ». Были обсуждены ре
гиональные проблемы—Ближ
ний Восток, Судан — Эри
трея, Азербайджан выступил 
против Армении, но послед
няя не воспользовалась пра
вом на ответ. Произошла 
«перепалка» между Индией 
и Пакистаном... Но в целом 
дебаты прошли в позитивном 
ключе.

Была общепризнана неза
менимость ООН — органи
зации, которую более харак
теризуют успехи, чем неуда
чи. В этом свете речь шла 
о необходимости в ближай
шем будущем разрешить 
главные проблемы ООН. в 
том числе — финансовую, 
которая стоит наиболее 
остро. «Чтобы ООН сумела 
работать более эффективно 
перед лицом этого, полного 
надежд, этапа в истории че
ловечества».

«РОССИЙСКИЙ ПРИНЦИП» ОЧЕНЬ ПРОСТ?
— Борис Ельцин надеет

ся на понимание Клинто
н а,—заявил накануне встре
чи лидеров Российской Фе
дерации и Соединенных 
Штатов Америки пресс-се
кретарь президента РФ  Сео- 
гей Медведев, — так как 
возник уже некоторый водо
раздел: на плюс они пойдут 
или на минус? В первую 
очередь, считая, что всегда 
находил понимание в прин
ципиальных вопросах, Борис 
Николаевич очень хотел бы, 
чтобы американская сторона 
правильно воспринимала рос
сийские аргументы, касаю
щиеся урегулирования в Бос
нии. Да, мы не хотим вести 
там миротворческие опера
ции под командованием 
НАТО. Борис Николаевич

говорил об этом и в Пари
же, на встрече с Жаком 
Шираком, и здесь повторил 
эту идею не раз. Это не зна
чит, что мы отказываемся 
вести миротворческие опе
рации: мы готовы ввести ту
да свой контингент, обеспе
чивать его — хоть это обой
дется недешево.

Принцип, который предла
гает Россия, очень прост, 
все, заинтересованные в ус
тановлении мира на этой 
территории, могут вести эту 
работу на определенных, за
крепленных участках терри
тории зц той или иной стра
ной. или объедине н и е м 
стран, в частности, имею в 
виду НАТО.

Общее командование — 
проблема. Но если НАТО и

Р’оссия, скажем, доверяют 
друг другу, можно вести 
эту работу параллельно» ко
ординировать свои усилия и 
действия. Механизм такой 
можно выработать.

Затем С. Медведев отве
тил на вопросы журналис
тов.

— Как было воспринято 
выступление Ельцина на Ге
неральной Ассамблее 22  ок
тября?

— Могу судить только 
по встречам Ельцина в ку
луарах — скажем, с г-ном 
Туджманом. Борис Никола
евич спросил его: «Приеде
те в Москву?» «Да, прие
ду», — ответил тот. Были 
встречи и с другими лиде
рами.

— Они очень тепло ветре-
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На вопросы корреспонден
та «СГ» отвечают главы по
стоянных представительств 
Армении и Азербайджана в 
Организации Объединенных 
Наций.

Эльдар КУЛИЕВ:
«АГРЕССИЯ

ПРОДОЛЖАЕТСЯ...»

— Были ли зарегистриро
ваны случаи нарушения Со
глашения о прекращении 
огня в Нагорном Карабахе, 
заключенного 12 мая 1994 
года при посредничестве 
Российской Федерации?

— Режим прекращения 
огня соблюдается. Обе сто
роны неоднократно, на уров
не высших руководителей 
подтверждали привержен
ность и заинтересованность 
в том. чтобы это состояние 
продолжалось, и мы бы при
шли к ситуации, когда мож
но будет заключить большое 
политическое Соглашение, 
которое определит дальней
ший процесс урегулирова
ния.

З а  прошедшее время бы
ли случаи нарушения Согла
шения о прекращении огня 
— по вине отдельных безот
ветственных лиц. Но, слава 
Богу, обошлось практически 
без жертв.

— Можно ли говорить се
годня о том, что конфликт 
завершен?

— Как мы можем гово- 
>ить о его завершении, если

процентов территории 
Азербайджана оккупирова
но армянскими вооруженны
ми лицами, и, в результате 
этой оккупации, один мил
лион азербайджанцев — бе
женцы на собственной роди
не? Миллион людей прак
тически не устроены, не 
имеют ж илья и работы.

— Это — серьезнейший 
удар. Азербайджан обрел 
подлинную независимость 
немногим более трех лет на
зад, и в этот период оказал
ся жертвой агрессии. Если 
бы не это. мы могли бы ра
ньше других республик вый
ти из того тяжелого положе
ния, в котором все оказа
лись после распада СССР. 
Экономический потенциал 
Азербайджана давал для это
го основания. Но из-за сего
дняшней ситуации мы не 
только не сумели выйти из 
кризиса, но в результате 
агрессии оказались в гораз
до худшем положении.

— Ваш прогноз?
— Все-таки разум, поли 

тические подходы и ответ
ственность руководителей 
позволят найти политичес
кое решение. Вы знаете, что 
президент Азербайджана 
Гейдар Алиев неоднократно 
высгупал за мирное урегу
лирование конфликта. И, 
если при его решении будут 
учтены интересы всех сто
рон, это позволит нашим на
родам н дальше жить ря
дом, развивать своя государ
ства, поднимать народы. 
Очень надеюсь, что на Кав
казе будет создана ситуа
ция. когда три закавказские

республики будут мирно и 
дружно жить, как это было 
на протяжении веков, помо
гать друг другу. Нужно учи
тывать те интересы, которые 
проявляют к нашему регио
ну другие страны — ведь 
стратегические торговые пу
ти между Азией с Европой 
проходят здесь. Это подтвер
ждает сегодня и проблема 
нефтепроводов. Так что на
ши республики сумели бы 
быстро встать на ноги. По
этому мы живем надеждой, 
что, когда мир придет в З а 
кавказье, наши государства 
будут процветать...

— Ведутся ли перегово
ры между Азербайджаном я  
Арменией?

— Да, в рамках Минской 
группы. Я думаю, новые кон
такты состоятся в ближай
шее время.

— Чем, конкретно, было 
вызвано ваше недавнее рез
кое выступление против А р
мении на Генеральной Ас
самблее?

— Практически это вы 
ступление ненамного отлича
лось от тех. которые были 
раньше, а вызвано оно пре
жде всего тем. о чем я гово
рил вначале, — мы считаем, 
что агрессия продолжается, 
20 процентов территории 
Азербайджана оккупирова
но Арменией.

Это состояние не может 
дольше продолжаться, надо 
выходить из него, выходить 
разумно, с учетом интересов 
всех государств.

Александр АРЗУМ АНЯН:
«МЫ НЕ СЧИТАЕМ НУЖ
НЫМ в ы с т у п а т ь  с па
ЗИ Ц ИИ  АНТИПРОПАГАН

ДЫ ...»

— Были ли зарегистриро
ваны случаи нарушения Со
глашения о прекращении ог
ня в Нагорном Карабахе, 
заключенного 12 мая 1994 
года при посредничестве Рос
сийской Федерации?

— Существенных наруше
ний не было. Были, конечно, 
перестрелки, в основном — 
на азербайджано-армянской 
границе, и. в основном, на
руш ала Соглашение азербай
джанская сторона. Но речи 
о возобновлении военных 
действий быть не может. 
Речь идет о несущественных 
случаях нарушения соглаше
ния. В основном оно соблю
дается всеми сторонами.

— Когда можно будет 
считать, что конфликт за 
вершен? Или об этом уж е 
можно говорить?

— Нет. нельзя говорить 
о завершении конфликта. 
Пока очень рано. Сделан 
хоть и очень важный, но 
маленький шаг вперед. Пре
кращение огня — необходи
мое. но отнюдь недостаточ
ное условие для мирного 
урегулирования конфликта.

Под мирным урегулирова
нием — я  думаю, и Азер
байджан с этим согласится, 
— мы понимаем всеобъем
лющее решение проблемы. 
Речь идет о прекращении

всех враждебных актов, в годарное занятие. Так что 
том числе — снятии блока- это зависит от воли сторон.

В принципе, что касается 
Республики Армения, — лю
бое решение, приемлемое 
для Нагорного Карабаха, 
приемлемо и для нас. Если 
НК и Азербайджан найдут 
общую формулу для реше
ния конфликта, у Армении 
с этим проблем никаких не 
будет.

Карабахский конфликт за
родился 70 лет назад, на за
ре создания Советского Со
юза. Решение ^такого типа 
конфликта занимаем много 
времени. Главное, чтобы не 
было возобновления военных 
действий, чтобы люди не 
гибли. А  приемлемое реше
ние можно найти за столом 
переговоров.

— На Генеральной Асса
мблее представитель Азер
байджана выступил с резкой 
критикой в адрес Армении. 
Наверное, вам было что 
сказать, но вы не восполь
зовались «правом ответа». 
Почему?

— Честно говоря, мы счи
таем, что пользоваться сво
им правом на ответ мы мо
жем в том случае, когда в 
выступлении того или ино
го делегата имеют место ис
кажения фактов. Ну, а  в 
этом плане выступление 
азербайджанской стороны 
носило пропагандистский ха
рактер. Выступать же с по
зиций антипропаганды мы 
не считаем нужным. Сегодня 
Организация Объединенных 
Наций имеет столько проб
лем. Мой четырехлетний 
опыт работы показывает, 
что делегаты, в принципе, 
бывают не очень счастливы, 
когда две-три страны выяс
няют свои отношения при
людно. А, во-вторых, 70  про
центов выступления азер
байджанского представите
ля было посвящено т. н. 
«армянской агрессии». Мы 
принципиально считаем, что 
наша позиция по Нагорному 
Карабаху была выражена до
статочно четко. Объяснять 
нечего, и вдаваться в нену
жные дебаты в присутствии 
183 делегатов мы не счита
ем нужным.

ды, прекращении саботажа 
на газопроводе. Как вы зна
ете. было порядка 15 взры
вов на протяжении послед
него года на Садахлойской 
ветке газопровода и ж елез
ной дороге. То есть под окон
чательным урегулировани
ем мы понимаем достижение 
политического Соглашения, 
подписанного всеми тремя 
сторонами конфликта. И, на
верное, когда уже статус На
горного Карабаха решен, и 
решение это приемлемо для 
всех участников конфликта 
— только после этого мож
но говорить о завершении 
конфликта.

— Какова ситуация с бе
женцами?

— Как и во всех закав
казских республиках, ситуа
ция очень сложная. У нас на 
территории Армении сейчас 
находится 350.000 бежен
цев. Мы создали специаль
ное министерство, которое 
занимается делами бежен
цев в активном сотрудни 
честве с верховным комис
саром ООН по делам бежен
цев. Мы делаем все от нас 
зависящее, чтобы помочь 
этим несчастным людям, ко
торые не по своей вине вы 
нуждены сейчас находиться 
вдали от своего дома. Си
туация сложная.

— Есть ли контакты с 
Азербайджаном?

— Постоянные. Как вы 
знаете, с 1992 года ведутся 
переговоры под эгидой 
ОБСЕ, в рамках так назы
ваемой Минской группы. 
Постоянно ИДУТ переговоры 
с переменным, правда, успе
хом. Мы рассматриваем про
шлогодний саммит в Буда
пеште довольно положитель
но, потому что был достиг 
нут реальный успех. До того 
у нас было несколько м ир
ных инициатив. Теперь, по
сле встречи в Будапеште, 
удалось сгармонировать раз
личные миротворческие ини
циативы. Сейчас мы имеем 
сопредседателей Минской 
группы в лице Российской 
Федерации и Финляндии. 
Так что реальный прогресс 
уже чувствуется. Но он 
очень медленный. Другим 
положительным решением 
Будапештской встречи мы 
считаем тот факт, что На
горный Карабах, наконец, 
зафиксирован как сторона 
конфликта. Это было в де
кабре 1994 года.

Последний раунд перего
воров завершился буквально 
три дня назад в Финляндии, 
месяцем раньше были пере
говоры в Москве; через ме
сяц встреча состоится скова 
в Москве. Делегации продол- 
ж ат переговоры по так на
зываемому большому поли
тическому Соглашению. Там 
есть конкретные вопросы, 
по которым стороны не мо
гут согласиться, но в основ
ном общее понимание про
цесса мирного урегулирова
ния. чувствуется, есть.

— Каков ваш прогноз?
— В нашем Деле прогно

зирование — самое небла-

@ КОНФЛИКТ

НАГОРНЫЙ КАРАБАХ
Из предварительного ва

рианта доклада Генерально
го секретаря ООН.

Конфликт в Нагорно-Ка
рабахском регионе, в кото
рый вовлечены Армения и 
Азербайджан, все еще не 
урегулирован, однако поло
жение как в самом Нагор
ном Карабахе, так и вокруг 
него за последнее 12 меся
цев не ухудшилось. Согла
шение о прекращении огня, 
достигнутое при посредниче
стве Российской Федерации 
12 мая 1994 года, в целом 
соблюдалось, и не было ок
купировано никаких допол
нительных территорий.

Члены Совета Безопасно
сти продолжали оказывать 
поддержку миротворческим 
усилиям ОБСЕ, которая на 
своей встрече на высшем 
уровне в Будапеште 6 де
кабря 1994 года постанови
ла учредить сопредседатель- 
ство для ее Минской конфе
ренции и, в частности, в 
краткие сроки провести пе
реговоры в целях заключе
ния политического соглаше
ния о прекращении воору
женного конфликта, что по
зволило бы созвать Минскую 
конференцию и развернуть 
в данном регионе многона
циональные силы ОБСЕ по 
поддержанию мира.

В заявлении председателя 
от 26 апреля 1995 года Со
вет Безопасности вновь за 
явил о своей поддержке уси
лий сопредседателей Мин
ской конференции ОБСЕ и, 
в частности, настоятельно 
призвал стороны в конфлик
те конструктивно вести пе
реговоры без предваритель
ных условий или процедур
ных препятствий и воздер
живаться от любых дейст
вий. которые могут подор
вать мирный процесс. Н аря
ду с этим Совет подчеркнул, 
что стороны в конфликте са
ми несут основную ответст
венность за достижение мир
ного урегулирования.

Я по-прежнему готов ока
зывать полную поддержку 
усилиям ОБСЕ. С этой це
лью Секретариат ООН про
вел с Группой планирования 
на высоком уровне ОБСЕ 
ряд консультаций с тем, что
бы оказать техническую экс

пертно-консультативную по
мощь в вопросах, касающих
ся поддержания мира. Я 
также полностью готов, если 
это потребуется, оказать 
свои добрые услуги возглав
ляемому ОБСЕ политическо
му процессу, целью которого 
является полное урегулиро
вание конфликта.

В ходе моего визита в 
Баку и Ереван в октябре- 
ноябре прошлого года — 
первого такого визита Гене
рального секретаря в закав
казские республики, которые 
недавно стали независимы
ми. — я смог непосредст
венно оценить всю серьез
ность последствий этого кон
фликта, особенно в его гу
манитарных аспектах, как 
для Армении, так и для 
Азербайджана.

В обеих странах в насто
ящее время активно осуще
ствляются гуманитарные про
граммы, координируе м ы е  
Департаментом по гуманита
рным вопросам. Мероприя
тия в рамках гуманитарных 
программ 1995 — 1996 го
дов, отраженные в совмест
ном межучрежденческом при
зыве ООН для Закавказья 
(1 апреля 1995 года — 31 
марта 1996 года), включа
ют проекты оказания чрез
вычайной помощи в плане 
обеспечения населения про
довольствием, непродоволь
ственными товарами и жиль
ем и помощи в сфере обра
зования и здравоохранения. 
По состоянию на 31 июля 
1995 года 3 7 ,4  процен
та средств (10,5 млн. дол. 
США) было пол у ч е н о
в рамках у  п о м я нутого 
призыва для помощи Ар
мении, а  объем объяв
ленных взносов на осуще
ствление гуманитарной дея
тельности в Азербайджане 
покрыл лишь 37 процентов 
потребностей (12,8 млн. дол. 
СШ А). Предполагается, что 
в обозримом будущем боль
шинство беженцев и переме
щенных внутрц страны лиц 
как в Азербайджане, так и 
в Армении, которые пред
ставляют собой одну из на
иболее уязвимых групп на
селения, будет по-прежнему 
нуждаться в гуманитарной 
помощи.

тилнсь. Но на каком языке 
общались?

— Не знаю, не слышал.
— Президент впервые ска

зал о необходимости рефор
мирования ООН в плане рас
ширения постоянных членов 
Совета Безопасности. Како
вы критерия н есть ли у 
Россия круг обозначенных 
стран, которые она готова 
поддержать?

— Наша позиция та
кова: в С Б дол ж н ы 
быть представлены все кон
тиненты. Если же говорить 
о приоритетах, мы счи
таем, что Япония и Герма
ния — самые реальные пре
тенденты в СБ.

Оригинальный вопрос за
дал представитель «Нью- 
Интернейшнлнст», Оксфорд:

— В 1996 году мы отме
чаем 200-летие Екатерины 
Великой, российской импера
трицы немецкого происхож
дения, именем которой сей
час назван город, где родил
ся Ельцин. Воспользуется 
ли Россия этой возможно
стью, чтобы, к примеру, под
писать договор о вечном 
мире с Германией?

— Вопрос очень интерес
ный. Хотя у  нас очень мод
но сейчас переименовывать 
и возвращать старые назва
ния улицам, городам, я счи
таю. что это нужно делать 
очень осторожно, не торо
пясь, хотя это — процесс 
нормальный. Что касается 
возможности, о которой вы 
спросили, я думаю, что, 
как мы говорим в России, 
надо еще дожить до этих 
времен.

— Есть ли новостй по по
воду судьбы министра ино
странных дел России Козы
рева? Возможно, эта проб
лема затрагивалась во вре
мя встреч Ельцина?

■— Кет, не затрагивалась, 
но. по-моему, президент до
статочно четко сформулиро
вал задачи, которые стоят 
перед МИДом в первую оче
редь. Он не удовлетворен 
тем, как работает МИД, и 
видит пути, как сделать его 
работу более совершенной. 
Президент считает, что необ
ходимо сделать так, чтобы он 
координировал всю внешне 
политическую деятельность. 
Перед вылетом из Парижа — 
Ельцин летел в Нью-Йорк 
через Францию — прези
дент акцентировал внимание 
на том, что. видимо, придет
ся подобрать Козыреву з а 
местителя, который будет 
заниматься организационной 
работой.

Сейчас Козырев продол
жает вести переговоры, ис
полнять свои обязанности — 
вы все тому свидетели.

— Сегодня президент Рос
сии говорил о международ
ной мирной конференции в 
1999 году. Почему избран 
именно этот год?

— Да, Ельцин выступил 
с этой инициативой. Почему 
именно в 1999? Есть надеж
да. что именно к  этому вре
мени мы избавимся от на
ших главных противоречий. 
В первую очередь, противо
речивых подходов к устано
влению мира на Европей
ском континенте. И тогда 
уже на этом форуме, кото
рый могут представлять все 
страны, заинтересованные в 
новой системе безопасности, 
можно будет определить 
принципы дальнейшего мир
ного сосуществования.

•  ВМЕСТЕ С ТЕМ “ Г

МАРШ МИЛЛИОНА ЧЕРНОКОЖИХ 
АМЕРИКАНЦЕВ ОСТАЕТСЯ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«СГ» уже сообщала об 
этой манифестации, состояв
шейся в Вашингтоне 16 ок
тября. Участники манифе
стации заявили о намерении 
бороться против наркомании 
и преступности, распада се
мьи и зависимости от пра
вительства.

СПРАВКА: Негритянская 
семья — исчезает, до 80  
процентов новорожденных — 
внебрачные детя. Четверть 
негров до 30 лет либо сидят 
в тюрьме, либо освобождены 
условно; 20  процентов мх не 
доживает до этого возраста.

Сами по себе эти намере
ния не могут вызвать чув

ство протеста. Но Америка 
продолжает негодовать из-за 
этого марша. Причина в 
том. что его организатором 
был глава секты черных му
сульман «Нация ислама» 
Луис Фаррахан. известный 
в стране расист и антисемит. 
«Уолл-Стрит Джорнел» пи
сал о нем: «...Либералы не 
пожелают признать, что ми
стер Ф аррахан марширует 
сквозь политический вакуум, 
созданный ими*. По мнению 
американской прессы, Фар
рахан этот вакуум уже за 
полнил. И не ограничится 
ролью лидера религиозного 
и общественного. Имея мил
лион сторонников, он метит

— и небезосновательно — 
в лидеры политические. Еще 
одним организатором похо
да на Вашингтон был быв
ший лидер Национальной 
ассоциации содействия про
грессу местного населения 
Бенджамин Чавес.

Как стало известно, орга
низованная Фарраханом де
монстрация — самое круп
ное собрание афроамерикан
цев с марта 1963 года, ко
гда Мартин Лютер Кинг 
объявил о своей мечте — 
расовом равенстве в США.

Пояснение корреспондента 
АП Дармнна Супервилла: 
«Нация ислама исповедует 
смесь традиционной ислам

ской теологии, экономичес
кой независимости и черно
го сепаратизма. Некоторые 
считают эту организацию 
чисто расистской. Несмотря 
на то. что Фаррахан не при
гласил в «Поход миллиона» 
женщин, некоторые активи
стки прибыли в Вашингтон 
и присоединились к  маршу. 
Одна из них, художник-офо
рмитель Клаудиа Моран из 
Бруклина, приехала в поезде, 
набитом мужчинами, кото
рые, по ее словам, «вели 
себя очень прилично». Мо
ран назвала Фаррахана че
ловеконенавистником. но за 
метила, что вашингтонский 
слет — явление гораздо бо
лее широкое. «Я думаю, 
Америке и всему миру по
ра понять. — сказала она,— 
что не все черные мужчи
ны сидят в тюрьмах или 
употребляют наркотики*.

*

с
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•  ПРЕСС-РЕВЮ •  ТЕМА

ЭКФНОМИКА
ПРОДУКЦИИ МОЛДАВИИ 

ОТКРЫТ ГОСПОШЛИННЫИ ДОСТУП 
НА АМЕРИКАНСКОМ РЫНКЕ

• Беспошлинный доступ на американский рынок теперь 
открыт для более чем 4 .600 видов сельскохозяйственной 
и промышленной продукции из Молдавии. Такое решение 
принял президент СШ А Билл Клинтон. СШ А поддержи
вают усилия Молдавии по либерализации своей экономи
ки. Цель генеральной системы преференций — создание 
стимулов, способствующих экономическому росту разви
вающихся стран, привлечению инвестиций и расширению 
торговли.

УРОКИ КОНФЛИКТА В ОЦЕНКЕ 
ПРЕССЫ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА

В ФИНЛЯНДИИ «ЛАДА* ОПЕРЕДИЛА «РЕНО*,
«МАЗДУ*, «СИТРОЕН* И «МИЦУБИСИ*

Финский концерн «Конела*, занимающийся продажей 
российских легковых машин в Суоми, держит в руках 
7,7 процента всего автомобильного рынка этой страны. 
Правда, он торгует не только «Ладами» и «Самарами», 
но и их итальянскими «собратьями» фирмы «Фиат».

Все же на долю первых приходится 5 процентов рын
ка. Такого высокого уровня в Европе больше нет, хотя 
по абсолютным показателям в Великобритании продает
ся больше автомобилей из России.

А на рынке Финляндии в последние годы наблюдалось 
обвальное падение спроса из-за общей экономической де
прессии. Если в 1990 году всего было продано около 140 
тысяч легковых машин, то в 1992-м — 68,5 тысячи, а в 

.1993-м вообще спрос упал до 56 тысяч. Лишь в прошлом 
тоду рынок оживился: все концерны сообща продали в 
Суоми 67  тысяч автомобилей.

Поправляет свои дела и «Конела». В 1993 году кон
церн сбыл 2.808 российских машин (5.03 процента всего 
рынкф, а 1994-м — уже 3 .388  (5.04 процента).

«Конела* торгует семью моделями машин Волжского 
автомобильного завода: «Ладами» 21053, 21073 и 21044 
(две последние имеют двигатели с электронным впрыски
ванием) и «Самарами» 2108, 21083, 21093 и 21099 (три 
последние модели с электровпрыском).

Других машин, изготовленных в России, на финском 
рынке нет.

Основным конкурентом российских машин на фин
ском рынке является чешская «Шкода», однако ее пока
затели существенно уступают «Ладам* и «Самарам». Но 
последняя модель этой фирмы — «Фелиция» стала Прода
ваться более активно.

В целом же в Суоми лидирует «Опель» и «Фольксва
ген», которым удалось оттеснить «Ниссан» и «Тойоту». 
При этом абсолютные цифры продаж у этих фирм не та
кие уж большие: в 1994 году в Финляндии были приоб
ретены 9 тысяч «Опелей» разных моделей, 84  тысячи 
«Фольксвагенов», 7,5 тысячи «Тойот» и 6 тысяч «Нисса
нов». На пятом месте оказался американский «Форд», на 
шестом — шведский концерн «Вольво», на седьмом — 
французский «Пежо», а  ВАЗ — на восьмом.

Позади российской фирмы остались «Рено», «Мазда», 
«Ситроен», «Мицубиси» и другие.

Покупатели «Лад» и «Самар» не имеют проблем с 
обслуживанием машин. В одном из районов Хельсинки, 
на острове Лаутасаари, находится большое здание, в ко
тором хранятся запасные части к  российским машинам.
По запросам дилеров они направляются на места, где дей- 
 ̂;твует более 150 пунктов технического обслуживания.

Что касается цены, то «Лады» и «Самары» относят
ся к категории наиболее дешевых автомобилей. Цены 
разнятся, однако они находятся между 40 и 60 тысяча
ми финских марок, что соответствует 9 ,5 — 14,2 тысячи 
долларов США.

ВОКРУГ ТАБАКА

Во второй половине сентября в московском Совин
центре представители табачной промышленности всего 
мира соберутся на симпозиум «Табак» в Восточной Ев
ропе: возможности, ответственность и задачи».

Симпозиум и ярмарку «Уорлд табакко Москва-95» 
организует компания «Интернэшнл трейд пабликейшнз 
Лтд», известная широким спектром периодических изда
ний по проблемам табачной промышленности. В 1993 го
ду компания «Уорлд табакко» и Табакпром России про
вели первое подобное мероприятие. Тогда в нем участ
вовали более 500 делегатов.

Уже заявили о своем представительстве на встрече 
практически все крупнейшие мировые сигаретные компа
нии, активно ведущие бизнес на территории бывшего Со
ветского Союза. Среди них «Р . Дж. Рейнолдс Тобакоо» 
(владелец петербургской фабрики «Р. Дж. Р. Петро») и 
группа БАТ, купившая всю табачную промышленность 
Узбекистана за 200 млн. долларов и московскую фабри-
Ку

Участники симпозиума обсудят проблемы, с которы
ми сегодня сталкивается табачная промышленность Во
сточной Европы: высокие налоги, контрабанда, растущий 
спрос на сигареты с пониженным содержанием смол и 
никотина, отсутствие капвложений в фабрики,не вошед
шие в совместные предприятия с транснациональными 
компаниями, ограничения на рекламу табака Последний, 
особенно актуальный для России вопрос будет обсуж
даться на примере компании «Свенска Тобакс АБ» (груп
па «Суидиш Мэтч»), монопольного производителя сига
рет в Швеции — стране, где реклама табачных изделий 
с прошлого года полностью запрещена.

«БАСФ» РАСШИРЯЕТ СОТРУДНИЧЕСТВО 
С РОССИЕЙ

В июле 1993 года «БАСФ» и «ГАЗПРОМ* достигли 
принципиальной договоренности о создании крупного га
зохимического производства в Новом Уренгое, п  1»Уо 
году завод должен выпускать 340 тысяч тонн этилена и 
300 тысяч тонн полиэтилена из переработанного по про
цессу «БАСФ» природного газа.

бреди других важных проектов— передача оборудова
ния и технологии производства аудио- и видеопродуктов 
Красноярскому электрохимическому заводу в Централь
ной Сибири, капитальные расходы на конверсию произ
водства на этом предприятии достигли 242 миллионов ма
рок. Первая линия начала выпуск аудиокассет в сентябре 
1993 года, а к середине 1995 года планировалось завер
шение работ по проекту. В результате в Красноярске бу
дет развернуто самое крупное в России производство маг
нитных носителей с объемами выпуска 25 миллионов ау
диокассет и 30 миллионов видеокассет, главным образом 
для российского рынка. Вся фармацевтическая деятель
ность компании сосредоточена в отделении «Кнолл» (Лю- 
двигсхафен, Германия). В 1993 году «Кнолл» заключи
ло соглашение с двумя российскими фармацевтическими 
компаниями и Министерством здравоохранения России 
о местном производстве изоптнна. Этот препарат для ле
чения сердечно-сосудистых заболеваний, ранее поставляв
шийся в СНГ как законченный продукт, теперь планиру
ется выпускать в западносибирских городах Тюмень и 
Ирбит.

ЭКСИМ БАНК ЯПОНИИ ВЫДЕЛЯЕТ КАЗАХСТАНУ 
16,2 МИЛЛИАРДА ИЕН

Экспортно-импортный банк Японии подписал кредит
ное соглашение с Казахстаном на сумму 16,2 млрд. япон

с к и х  иен (около 165 млн. долларов). Кредиты будут на
правлены на сдерживание инфляции ( I  160% з  -0 9 4  го 
ду), стабилизацию обменного курса национальной казах
ской валюты — тенге, приватизацию госпредприятий и 
решение проблемы занятости. Помимо Эксимбанка, в 
формировании общей суммы кредита участвуют МВФ 
(9,72 млрд. иен, или около 99  млн. долларов) и Всемир
ный банк (6.48 млрд. иен — примерно 66 млн. дол
ларов).

Публикацию по сообщениям мировой прессы и 
периодике ближнего зарубежья подготовил

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

ЭКОНОМИКА

В последнее время, после 
решительного наступления 
в Грузии на дестабилизирую
щие силы, принятия новой 
Конституции и сближения с 
Россией, как показывает 
анализ прессы Северного 
Кавказа, изменилась тональ
ность выступлений, эмоции 
стали заменяться трезвой 
оценкой существующей ре
альности,

«В целом вроде бы отно
шение к  осетинам в Грузии 
меняется к лучшему. Даже 
те политические деятели, ко
торые прежде активно на
стаивали на упразднении 
Юго-Осетинской автономной 
области, сегодня все чаще 
предлагают предостав и т ь 
Южной Осетии особые пол
номочия...*, — отмечает га
зета («Северный Кавказ», 
Мв 35. 1995 г.),

В августе делегация Все- 
осетинского совета «Стыр 
Ныхас» во главе с профес
сором М, Гиоевым посетила 
в Грузии районы компактно
го проживания осетин. Мно
гочисленные встречи этой 
делегации с населением и 
руководителями Грузии по
зволили ее главе сделать 
вывод,' что от «Гамсахурдиа 
больше пострадала Грузия, 
чем Южная Осетия и Абха
зия». В то же время «до
стигнуты договоренности о 
содействии «Стыр Ныхаса» 
процессу возвращения осе
тинских беженцев в села 
внутренних районов Грузии», 
а это. в свою очередь, как 
полагают в руководстве этой 
организации, «ускорит ми
ротворческие шаги в Южной 
Осетии» («Северный Кав
каз», №  33. 1995 г.).

На сегодня в Северной 
Осетии — Алании — бежен
цев из внутренних районов 
Грузии около 30 тыояч. из

них 6,5 тысячи —• из Цхин
вальского региона.

По данным руководителя 
Комитета по внешним свя
зям. межнациональным от
ношениям и миграции Цхин
вальского региона Бориса 
Чочиеза, «около 70 процен
тов уроженцев Южной Осе
тии, проживающих в Север
ной Осетии, могут вернуть
ся домой, но не спешат это
го делать*.

В возвращении беженцев 
не меньше, если не ска
зать больше, заинтересованы 
в Северной Осетии. Не слу
чайно, что уже «даже ми
грационная служба РСО-А, 
по взаимной договоренности 
с коллегами из РЮО, не ре
гистрирует уроженцев Ю ж
ной Осетии в качестве бе
женцев («Северный Кав
каз», Мз 33, 1995 г.). Га
зета здесь ж е отмечает, что 
«официальная позиция Вла
дикавказа и Цхинвали оста
ется неизменной — бежен
цы из внутренних районов 
Грузии и Южной Осетии 
должны налаживать свою 
жизнь у  себя дома».

Активизация работы по 
возвращению беженцев из 
Северной Осетии вызвана 
возрастанием экономических 
проблем в этой и в других 
соседних республиках. На 
последнем заседании Совета 
Ассоциации социально-эко
номического сотрудничества 
республик, краев и областей 
Северного Кавказа (Абхазия 
и «Южная Осетия» на пра
вах ассоциированных членов 
зходят в нее) во Владикав
казе отмечалось, что северо- 
кавказские республики за 
должали бюджету триллио
ны рублей («Северный Кав
каз», М  34. 1995 г.). По
этому ничего удивительного 
в том. если во Владикавка
зе местным жителям, обре

мененным своими проблема
ми. не всегда по душе, ко
гда беженцы - осетины из 
Грузии, торгуя на рынке 
Владикавказа, в день име
ют такой «навар», сколько 
невозможно получить им за 
месяц работы. Создают про 
блемы правоохранительным 
органам Северной Осетии 
некоторые молодые люди из 
Цхинвали, «промышляющие» 
на ьокзалах и дорогах этой 
республики.

По мнению наблюдателей, 
главными причинами невоз
вращения беженцев в Цхин
вали являются экономи
ческий фактор и отсутствие 
гарантии безопасности (для 
беженцев-грузии). Кстати, в 
руководстве Цхинвали счи
тают, что «половина грузин
ских беженцев уже верну
лась. Вопрос о возвращении 
беженцев не стоит. Пусть 
хоть сейчас приезжают. Во
прос стоит об их обустрой
стве и гарантии безопасно
сти» («Северный Кавказ», 
№  29, 1995 г.).

Э к с  шческий упа д о к
Цхи' шьского региона и не- 
стаою ьность ситуации поз
волили наблюдателям сде- 
латг вывод, что «всю пре- 
песть» самостоятельного су
ществования южные осети
ны вкусили сполна. Несмот
ря на то. что безработицы 
нет, зарплату люди получа
ют с годичным опоздани
ем... Размеры ее — от 14 
до 30 тЫсяч. А цены на ба
заре — на уровне россий
ских: хлеб — 700 рублей, 
сахар — 4500, сливочное 
масло — 18 тысяч...». («Се
верный Кавказ», №  29,
1995 г.).

Вялому протеканию про
цесса мирного урегулирова
ния способствует недоста
точно энергичная работа ру
ководителей Смешанной кон.

трольной комиссии (СКК), в 
состав которой с октября 
1994 гоДа на равноправной 
основе вошли делегации 
России. Грузии, Северной 
Осетии и «Южной Осетии» 
в ее заседаниях постоянно 
принимает участие миссия 
О БСЕ). Как пишет газета 
«Северный Кавказ», «...по
чти все решения СКК оста
ются на бумаге. До сих пор 
в Южной Осетии не восста
новлен ни один из сожжен
ных домов, хотя грузинская 
сторона взяла на себя обяза
тельства по их восстановле
нию» («Северный Кавказ», 
М  35. 1995 г.).

Вместе с тем. справедли
вости ради следует сказать, 
что еще до недавнего вре
мени были случаи, когда в 
Цхинвали местные «активи
сты» даже гуманитарную 
помощь из Тбилиси — для 
своих ж е — не пропускали 
в город.

Анализ уроков конфликта 
в Цхинвали показывает, на
сколько велико значение 
правдивой, объективной ин
формации ' для примирения 
и возвращения беженцев — 
осетин, грузин в родные ме
ста. Поэтому было бы жела
тельно сегодня, когда пред
принимаются первые шаги 
по урегулированию, наладить 
обмен информацией между 
Тбилиси, Цхинвали, Влади
кавказом и другими города
ми Северного Кавказа. Це
лесообразно было бы перио
дически приглашать сотруд
ников СМИ из Северо-Кав
казского региона в Тбилиси, 
а также наладить раслрост- 
райение там грузинской 
прессы.

Джони КВИЦИАНИ 
Институт политологии 
парламента Республики 
Грузия

И ВНОВЬ ИММУНИТЕТ НЕДОВЕРИЯ?
Консультации по грузино

осетинскому конфликту по
сле перерыва в несколько 
месяцев были возобновлены 
буквально в канун предсто
явших парламентских и пре
зидентских выборов. В Тби
лиси в конце октября побы
вала российская делегация, 
которую возглавлял заме
ститель министра по сотруд
ничеству со странами СНГ 
Николай Медведев. Она про
вела при участии предста
вителей миссии ОБСЕ в 
Грузии переговоры с грузин
ской стороной, которой ру
ководил и. о. премьер-ми
нистра Ираклий Менагари- 
швили. Затем все участники 
консульта ц и й отбыли во 
Владикавказ, где к перего
ворам присоединились пред
ставители Цхинвальского 
региона и Северной Осетии.

Возобновление консуль
таций именно на фоне острой 
предвыборной кампании в 
Грузии можно расценивать 
по-разному. Однако подчер
кнутое стремление со сторо
ны России даже в той. к а 
залось бы, непредсказуемой 
обстановке вернуться к бо
левым «точкам» Грузии все
ляло определенную долю 
оптимизма. Сегодня, когда 
исход выборов ясен, хоте
лось бы этот шаг объяснить 
готовностью вне зависимо
сти от того, кто пришел бы 
к власти, конструктивно со
действовать решению проб
лем. от которых во многом 
зависит будущее Грузии. С 
другой стороны, это был 
своеобразный кредит дове
рия «довыборному» курсу 
руководства Грузии. И от
кровенный сигнал о том. с 
кем бы хотелось продолжать 
этот политический диалог.

Мне пришлось присутст
вовать на той части консуль
таций в Тбилиси, которая 
была открыта для прессы. 
И Ираклий Менагаришвили, 
и Николай Медведев были 
единодушны в том, что вре
мя политических дебатов и 
бесплодных дискуссий про
шло. Надо отсекать от диа
лога все. что уводит от гла
вкой темы и не приближает

окончательное урегулирова
ние конфликта. Судьба лю
дей, как грузин, так и осе
тин, уже долгое время отор
ванных от родной земли, 
слишком ранимая и хруп
кая материя. Кредит, дан
ный политикам для поиска 
пути к согласию, уже почти 
исчерпан.

Надо признать, что здра
вый смысл неизбежно дол
жен одержать верх над пре
ступным безумием и аван
тюризмом, одурманившими 
людей псевдонациональными 
лозунгами и толкнувшими 
их к пропасти. Не случайно, 
что практически все так на
зываемые «лидеры», зава
рившие этот конфликт, уже 
сошли с политической аре
ны. Нисколько не чувствуя 
жестоких угрызений совести 
за покалеченные судьбы, 
многие из них Даже заня
лись прибыльным бизнесом, 
в том числе и в Москве. Не 
деньги ли, нажитые на кро
ви людей, отмывают и на
ращивают они сегодня?

Вопрос в том, сможет ли 
новое поколение лидеров в 
том ж е Цхинвали отыскать 
необходимый запас мужест
ва для коренной переоценки 
политики, у которой нет бу
дущего. Во всяком случае, 
Ираклий Менагаришв и л и  
считает, что грузинская сто
рона четко определила свои 
позиции. Исходным являет
ся то. что мы готовы, гово
рит он, рассматривать эту 
проблему в рамках целост
ного Грузинского государст
ва. Выработана общая плат
форма, которая известна 
всем сторонам.

О том. что есть стремле
ние подойти вплотную к уре
гулированию конфликта, го
ворит, в частности, создание 
смешанной группы истори
ков. Есть тенденция увести 
разговор от сегодняшней ре
альности в глубь историче
ских веков, пытаться вуль
гарно, субъективистски ин
терпретируя известные фак
ты, здесь отыскать развязку 
сегодняшних кровоточащих 
проблем.

Как остроумно заметил

один из российских участни
ков консультаций. надо 
«сдвинуть обращение к ис
тории хотя бы на тысяче
летие вперед». Во всяком 
случае, каждую попытку на 
переговорах апеллировать к 
далеким векам решено пе
реадресовывать в группу ис
ториков. Ломайте копья, 
приводите свои аргументы, 
отстаивайте свои взгляды, 
но... дайте возможность ре
шать те вопросы, которые 
сегодня волнуют людей, в 
том числе и тех. кто объеди
нен словом «беженцы».

К переговорному процес
су подключена Северная 
Осетия, что, как представ
ляется, грузинской стороной 
воспринимается с понимани
ем. Хотя Ираклий Менага
ришвили, выступая на кон
сультациях, заметил, что 
есть силы и в самой Север
ной Осетии, и в Цхинваль
ском регионе, которые пи
тают определенные иллюзии 
в связи с участием Влади
кавказа в разрешении кон
фликта. На их взгляд, оно 
может придать весомые ди
виденды сторонникам нару
шения территориальной це
лостности Грузии, что, ко
нечно, как подчеркнул ру
ководитель грузинской деле
гации, является глубоким 
заблуждением.

Впрочем, эксперты счита
ют. что позиция президента 
Северной Осетии Ахсарбека 
Галазова придает диалогу 
конструктивный характер. 
Северная Осетия, составная 
часть России, еще не урегу
лировала конфликт с Ингу
шетией. для нее сегодня все 
еще болезненны социально- 
экономические проблемы, ха
рактерные для постсоветско
го пространства. На этом 
фоне присутствие тысяч бе
женцев из Цхинвальского 
региона, которые не смогли 
еще определить своего буду
щего. конечно, не способст
вует улучшению общей об
становки. Это. надо считать, 
дает шанс именно тем поли
тикам, которые во главу уг
ла ставят не радикализм тре
бований. включая и террито

риальные, а взвешенность и 
здравый смысл.

Воздействие на переговор
ный процесс оказывают, как 
выясняется сегодня, и изме
нения происходящие в Гру: . 
зии в последнее время. Фор
мирование конституционной 
среды, обеспечившей прове
дение парламентских и пре
зидентских выборов, пози
тивный процесс утверждения 
национальной валюты, актив
ная вовлеченность республи
ки в международное сотруд
ничество и повышение ее ро
ли в межрегиональных поли
тических. экономических и 
культурных связях. — все 
это, конечно, выбивает поч
ву у тех деятелей, которые 
пытаются сделать карту аг
рессивного сепаратизма «ко
зырной».

Ираклий Менагаришвили, 
возвратившись из Владикав
каза. заявил, что результа
ты встречи «превзошли ожи
даемые». Эта оценка отра
зила итоги работы эксперт
ных групп, созданных по 
инициативе Эдуарда Ш евар
днадзе и Ахсарбека Галазо
ва. Эксперты подготовили 
проекты документов, связан
ных с урегулированием кон 
фликта, мерами доверия 
гарантиями безопасности 
статусом региона. Достигну 
тз договоренность о том 
что делегации Грузии и 
Цхинвальского региона, а 
также представители России, 
Северной Осетии и миссии 
ОБСЕ встретятся в середи
не декабря во Владикавка
зе. чтобы подписать пакет 
этих документов.

Дитер Боден, руководи
тель миссии ОБСЕ, считает, 
что контуры решения грузи- 
но . осетинского конфликта 
«сегодня просматриваются». 
Он добавляет — «в рамках 
территориальной целостно
сти Грузии».

Казалось, вновь должен 
сработать иммунитет недове
рия. ведь было столько сры
вов. Но, с другой стороны, 
альтернативы здравому смы
слу не существует.

Гиви И Н АСАРИ ДЗЕ

«  ОБЩИЙ ДОМ'

У К Р А И Н Ц Ы  В Г Р У З И И

НДПГ МОГЛА ДОСТИЧЬ НА ВЫ БОРАХ  БОЛЬШ ЕГО.
СЧИТАЕТ САРИШ ВИЛИ ЧАНТУРИЯ

То, что Национально-демократическая партия Грузии 
прошла в парламент, равнозначно спасению национально- 
освободительного движения, з а я д л а  на состоявшейся 
7 ноября пресс-конференции один из лидеров НДПГ Ири
на Саришвили-Чантурия. Б  то же время она отметила, 
что партия могла бы достичь большего. Саришвили Чан 
турия считает, что попавшие в парламент Союз граж
дан Грузии и Всегрузинский союз возрождения пред
ставляют собой государственные структуры, хотя ни 
один из них не представляет собой классичес- 
ский тип власти и созданы на основе личностного фак
тора, что даст о себе знать во время формирования пра
вительства. По поводу возможности участия представите
лей НДПГ в новом правительстве она заявила, что это 
будет зависеть от совпадения курсов партии и пришедших 
к власти сил. <.

НДПГ ВЫ РА Ж А ЕТ СОЖ АЛЕНИЕ ПО ПОВОДУ 
ПОРАЖ ЕНИЯ РЕСПУБЛИКАНЦЕВ

Несмотря на зафиксированные нарушения, можно счи. 
тать, что выборы в Грузии прошли нормально, заявил на 
состоявшейся 7 ноября пресс-конференции политический 
секретарь Национально-демократической партии Грузии 
Мамука Гиоргадзе. По его словам, наравне с Союзом 
граждан с победой на выборах можно поздравить и ми
нистра внутренних дел Шота Квирая, Гиоргадзе выразил 
сожаление по поводу поражения на выборах Объединен
ной республиканской партии, отметив, что это явилось 
следствием отсутствия в партии собственной идеологии и 
четкой структуры. При этом он подчеркнул, что каждый 
из республиканцев стоит по своему интеллекту очень вы 
соко, поэтому их отсутствие несомненно скажется в но
вом парламенте. Что же касается позиции Союза грузин
ских традиционалистов в раскладе партий и блоков, ска
ж у одно — нельзя заигрывать со всеми подряд, сказал 
Гиоргадзе.

ДВЕ ТЫ СЯЧИ ЗАКЛЮ ЧЕННЫ Х ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ В ВЫ БОРАХ

Около двух тысяч человек, отбывающих предвари
тельный срок заключения в следственных изоляторах, 
приняли участие в президентских и парламентских выбо
рах в Грузии. По словам председателя Комитета по пра
вам человека и межнациональным отношениям Сандро 
Кавсадзе, этот акт является ещ е одним шагом на пути 
к демократии.

М ЕЖ ДУНАРОДНЫ Е НАБЛЮ ДАТЕЛИ ОБМ ЕНЯЛИСЬ
М НЕНИЯМ И О ХОДЕ ВЫ БО РО В В ГРУ ЗИ И

На состоявшейся 7 ноября в Тбилиси встрече между
народных наблюдателей по подведению итогов работы, 
проделанной 5 ноября, в день президентских и парламент- 
ских выборов, было заслушано 20 докладов. В одном из 
них, подготовленном представителями Международной 
Хельсинкской группы, выборы в Грузии признаются не
демократическими. Все остальные наблюдатели считают, 
что выборы в Грузии проведены на основе демократи
ческих принципов, об этом сообщил на пресс-конфе
ренции 7 ноября глава миссии ОБСЕ в Грузии Дитер 
Воден.

БЮ РО ОБСЕ ПО ДЕМ ОКРАТИЧЕСКИМ  
1 ИНСТИТУТАМ И ПРАВАМ  ЧЕЛОВЕКА ДАЛО 
П РЕДВАРИ ТЕЛ ЬН О Е ЗА КЛ Ю ЧЕНИ Е О ВЫ БОРАХ 

В ГРУЗИИ 5 Н ОЯБРЯ
В своем предварительном заключении о выборах в 

Грузии 5 ноября 1993 года Бюро ОБСЕ по демократи
ческим институтам и правам человека положительно оце
нило степень 'соответствия хода выборов демократиче
ским. нормам.

Регистрация партий и кандидатов проводилась так. 
что позволяла проводить поистине многопартийное, сорев
нование. Закон о выборах позволил обеспечить открытый 
контроль за выборами как международным, так и отече
ственным обозревателям. Были приняты соответствую 
Щие меры предосторожности для предотвращения нече
стного подсчета голосов, говорится в распространен
ном 7 ноября пресс-релизе представительства БДИПЧ в 
Грузии.

В сообщении бюро отмечается ряд нарушений в ходе 
предвыборной кампании и выборов. В частности, пред
ставительство БДИП Ч приняло к сведению жалобы со 
стороны оппозиции на то, что руководящие лица иногда 
пользовались своим положением для оказания влияния 
на избирателей. Несмотря на относительную свободу про
ведения предвыборной кампании, наблюдалось несколько 
случаев, когда правоохранительные органы причиняли 
беспокойство политическим партиям и отдельным лицам 
вплоть до задержания отдельных лиц и кандидатов, от
мечается в пресс-релизе.

По сообщениям обозревателей БДИПЧ, обстановка 
на избирательных участках была, в основном, положи
тельная. В то ж е время имеются некоторые данные о 
процессуальных неточностях, допущенных на некоторых 
участках. Обозреватели также заметили некоторые тех
нические недостатки — не всегда гарантировалась сек
ретность выборов, и некоторые бюллетени заполнялись 
открыто. Подсчет голосов проходил медленно, иногда не
организованно, но в большинстве случаев был точен.

ДЖ У М БЕР ПАТИАШ ВИЛИ 
НЕ СОБИ РАЕТСЯ ПОКИДАТЬ СТРАНУ

Информация, переданная по Российскому телевиде
нию об исчезновении кандидата на пост президента Гру
зии Джумбера Патиашвили, который якобы бежал из Гру
зии, не соответствует действительности. По данным агент
ства ВЗ-РКЕ55, кандидат в президенты находится у себя 
дома, в кругу семьи. Как заявил Джумбер Патиашвили 
в интервью корр. В5-РКЕ55, обвинения его в организа
ции теракта 29  августа ложны и беспочвенны. Он отме
тил, что в первый раз информация о его причастности к 
теракту была передана по Грузинскому телевидению ве
чером 4 нбября. когда до выборов оставалось лишь 10 
часов. У меня уже не было возможности выступить перед 
общественностью Грузии, сказал Джумбер Патиашви
ли. отметив при этом* что данную информацию распро
странили с целью его дискредитации, как и слухи о том, 
что он «сбежал». Комментируя предварительные итоги 
выборов 5 ноября, кандидат в президенты заявил, что 
народ Грузни сделал свой выбор, и только будущее по
кажет. насколько он правильный.

ПАНТЕЛЕЙМ ОН ГИОРГАДЗЕ: 
«НАСЕЛЕНИЕ БЫ Л О  ЗАПУГАНО В ДЕН Ь ВЫ БОРОВ*

На территории Грузии 
проживает 41 тысяча укра
инцев. Многие из них объе
динены в Ассоциации укра
инцев, которая была созда
на в 1992 году в качестве 
общественной и культурно- 
просветительной организа
ции. Основная задача Ассс 
циацни — развитие к  укре
пление дружбы грузинского 
и украинского народов, со
хранение традиций и само
бытности украинской диаспо
ры. оказание материальной 
помощи малоимущим. Ассо
циация носит благотвори
тельный характер и строится 
на энтузиазме и патриотиз
ме членов правления.

Власти Грузии не остави
ли без внимания Ассоциа
цию украинцев. Мэрия го
рода бесплатно предостави

л а  помещение в Доме куль
туры Глданского района. 
Правление ж е Глданского 
района помогло с оборудо
ванием и мебелью. За ко
роткие сроки ка территории 
Ассоциации расположились 
библиотека, читальный н ак
товый *ал, в котором п пово
дятся хясоческне нем  ри. Со
здается лечебно-оздереаи- 
тельный центр. Тбилисское 
управление аптек уже выде
лило всевозможные лекар
ства.

Оказывают помощь и  ук
раинские власти. В сентяб
ре из Киева прибыла гума
нитарная помощь. Планиру
ется создать воскресные 
школы, где будут изучать 
украинский и грузинский 
языки, историю обоих наро
дов. Министр образования

Грузии обещает прикрепить 
к Ассоциации педагогов. 
Члены Ассоциации могут 
получить образование и на 
Украине. Налаживается связь 
с украинскими диаспорами 
в странах Европы, Канаде, 
Америке. Австралии... Ассо
циация надеется к  на их по
мощь. Кстати, -  это слож 
ное воемя украинцы находя
тся на последнем месте спе* 
ди национальных мень
шинств. мигрирующих из 
Грузии. Филиалы Ассоциа
ции открыты в Кутаиси, На
спи и Рустави.

Михаил Борис — прези
дент Ассоциации, ведущий 
активную деятельность в по
литической жизни Грузии и 
принимавший участие в раз
работке проекта Закона о 
правах национальных мет»*

шинств. сейчас участвует в 
разработке ряда важных 
законодательных актов.

Кроме этого, Ассоциаци
ей созданы два коммерче
ских предприятия «Мрия» и 
«Днипро», занимающиеся 
торгово - посреднической и 
коммерческо - производ с т- 
венной деятельностью. Пла
нируется выделить некото
рое количество квот и л и 
цензий на вывоз и продажу 
продукции Руставского ме
таллургического завода. Ве
дется работа над созданием 
совместных грузино - укра
инских предприятий. В пла
ны входит создание в Бол- 
нисском и Ахалцихском рай
онах малых хозяйств воз
делывающих взятые в арен
ду земли.

Ляна ВИСКУШ ЕНКО

Кандидат в президенты Грузии Пантелеймон Гиорга
дзе в интервью корр. В5-РРЕ55 отметил, что в ходе вы
боров в Грузин имели место серьезные нарушения, а в 
ряде округов — и факты фальсификации. Выборы, по 
словам Гиоргадзе, в .Грузии провела полиция, и населе
ние, идя на избирательные участки 5 ноября, было за
пугано. Гиоргадзе, принявший участие в президентских 
выборах, чтобы сказать народу «правду о Ш евардна
дзе», отметил «элементы демократии» в предвыборной 
кампании, так как каждый кандидат в президенты полу
чил возможность высказать своё мнение. Одиако, по его 
словам это заслуга не Ш еварднадзе, а мирового сооб
щества, пристальное внимание которого к выборам в Гру
зии заставило «нынешний режим» придать выборам де
мократичный вид.

В5-РКЕ55

ИНФОРМ АЦИЯ И З  ДОМА ПРАВИТЕЛЬСТВА
Кабинет министров Республики Грузия принял пред

ложение Министерства культуры Республики Грузия и 
издал постановление, согласно которому Государствен 
ный академический заслуженный ансамбль народного тан
ца Грузии именуется «Грузинский академический нацио
нальный балет имени Ильи Сухишвили*.

ГИА
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•  ПРЕЗЕНТАЦИЯ

СКАЗАТЬ ПРАВДУ •  • •

В столичном кинотеатре 
«Руставели» прошел показ 
нового грузинского художе
ственного фильма режиссе
ра Гугули М геладзе «Убиен
ная душа», снятого по од
ноименному роману Григо- 
ла Робакидзе.

В Доме кино этот фильм 
собрал десятки прямых уча
стников событий периода, 
известного как трагедия 
37-го.

Зло, допущенное однаж
ды, спустя годы дает горь
кие всходы, и именно тогда 
мы начинаем оглядываться 
назад, обращаться к недав 
ней истории, искать обще
ственные и личностные при
чины зла, социальных и 
нравственных отклонений.

Сохранить человека в че
ловеке может только прав
да, и неважно, о прошедшем 
она или настоящем.

Говорить же о ней не 
просто «надо», а «необхо
димо», ибо молчать — зна
чит соучаствовать в легали
зации зла.

Правда требует от худож
ника не просто честности, 
высокой нравственности и

культуры, но порой и  му
жества. Поэтому уже сам 
факт появления на свет но
вого грузинского фильма, 
обращенного к трагическому 
периоду нашей истории, — 
событие важное и символи
ческое.

Не секрет, какие времена 
переживает сегодня отечест- 
веяное кино, завоевавшее 
широкую известность филь
мами. ' проникнутыми нацио
нальной и одновременно об
щечеловеческой моралью.

Завершение работы над 
картиной «Убиенная душа» 
можно рассматривать как 
профессиональный подвиг, 
выражение преданности и 
любви делу, которому слу
жишь. Интересен сам факт 
того, что Гугули Мгеладзе 
завершил свой более чем 
3-летний труд над картиной 
благодаря сумме, выручен
ной от сдачи в наем собст
венной квартиры.

«Стоическим трудом» на
зывает режиссер работу сво
их коллег, делавших карти
ну в  холодных, полуголод
ных условиях, — актеров, 
получавших за  сыгранные

роли буквально на «буханку 
хлеба», композитора, безвоз
мездно написавшего музыку 
к фильму, монтажницы, ра
ботавшей с синими от холода 
руками. Кстати, заметим, что 
снимался фильм лишь по од
ному дублю.

О художественных и дру
гих достоинствах картины 
ещ е будут сказаны слова 
критиками. специалистами. 
Что касается зрителя, то 
часть его. как нельзя лучше, 
высказала свое собственное, 
правдивое, слово после про
смотра в Доме кино, едино
душными овациями, стоя 
встретив режиссера.

Дети 30-х, на себе испы
тавшие горечь утраты род
ных в тот далекий 37-й, те
перь уже убеленные седина
ми. не скрывая волнения и 
слез, выражали свою приз
нательность и благодарность 
режиссеру за встречу с 
прошлым, за правду.

Оказалось, что и сам Гу
гули Мгеладзе — сын поко
ления 30-х.

— Отца арестовали в 
1937 году, о том, что его 
расстреляли, семья узнала

спустя полгода. Несмотря на» 
юный мой возраст, я знал 
всю предысторию этой тра
гедии. С человеком, предав
шим отца, я встретился спу
стя много десятков лет. Те
ма эта всегда волновала ме
ня. я написал документаль
ные рассказы о тех событи
ях. Поэтому на предложение 
Резо Квеселава. автора сце
нария. снять об этом фильм, 
откликнулся, не задумыва
ясь, — говорит Гугули Мге
ладзе.

Режиссер б л а г одарен 
всем, кто оказывал ему мо
ральную поддержку.

— Слезы на глазах Тей
мураза Муджири. компози
тора, написавшего мелодию 
к фильму, после первого 
просмотра. — для меня не
оценимая. самая дорогая на
града, — говорит режис
сер. — Я признателен всем, 
кто безвозмездно предостав
лял для съемок отдельных 
эпизодов свои квартиры. 
Я благодарен президенту об
щества «Г. Робакидзе» Ав
то Чхиквишвили, который 
выразил готовность финан
сировать создание несколь
ких копий картины.

Профессиональная оценка 
фильма на кинофестивале в 
Москве, где фильм демонст

рировался н информационном 
Показе, была высокой.

Фильм «Убиенная душа» 
с титрами — автор сцена
рии — Резо Квеселава, ре
жиссер - постановщик — Гу
гули Мгеладзе, оператор — 
Геио Чирадзе, композитор 
- • Теймураз Муджири. ху

дожник ~~ Гиви Гигаури. ак
теры — Лика Кавжарадзе, 
Мурман Джинорнн. Зураб 
Кипшидзе — скоро предста
нет на суд международного 
кинофестиваля в  Карловых 
Варах.

Фильмы грузинского ре
жиссера Гугули Мгеладзе 
«Мяч и поле*. «Утренние 
колокола». «Простите. нас 
ожидает смерть». «Свет в 
наших окнах». «Не верь, что 
меня больше нет», «Багра- 
тиони» (совместно с реж. Г. 
Чохонелидзе), «Перед рас
светом», «Прошлое всегда с 
нами». «Корни* завоевали 
симпатии и любовь зрителей 
как в республике, так и за 
ее пределами, были удосто
ены наград международных 
кинофестивалей.

Хочется надеяться, что 
новый фильм прибавит чис
ло тех. кем любимо имя и 
творчество грузинского ре
жиссера Гугули Мгеладзе.

Медея КОРСАНТИЯ

•  РЕЦЕНЗИЯ'

«НЕ ДЕЛАЙ 
ДРУГОМУ ТОГО...»

бовном ложе, не оставляет в 
покое холуя-исполнителя вла
стный голос за стенкой, на 
его резонирующую сигналь
ную волну спешит холуенок 
поменьше' — рябой конво- 

-  ир стучится к Ушанги и уво
дит в темную ночь... Куда? 

Сложно сегодня снимать тельно к данному случаю Зачем? Продолжать мерз- 
кино Хорошее кино сложно почти лишена метафорично- кую работу или подставлять 
снимать вдвойне. К дьяволь- ста. И поскольку действие под пулю уже самого наше- 
ским финансовым затрудне- фильма происходит в пору го ворошиловского стрелка: 
ниям здесь приплюсовыва- полного триумфа марксист- Неизвестно. Впрочем, и так 
ются проблемы творческого ско - ленинской идеологии. — худо, и зтак — нелады, 
порядка, связанные в пер- объявлявшей советскую се- Ну, пусть срикошетировало 
вую очередь с нежеланием мью самой здоровой ячей- библейское золотое прари- 
авторов потчевать дешевой кой нового ^общества, може- Ло «не делай другому того, 
киностряпней н ы н еш н его , те себе представить состоя- чего не желаешь себе», 
увы  зачастую очень и очень ние государственного орга- пусть разрывные осколки 
невзыскательного зрителя. У низма в целом. Страна, жи- смертельно впились в >шан- 
него кстати, в запасе всег- тели которой по ночам с за- ги — что из того Бакан- 
да имеется «железная» ар- миранием сердца ждали сию займет новый «кат», 
гументация своего неприя- громкого стука в дверь, не подлее и свирепее прежнего, 
тия серьезного кинематогра- могла быть ни здоровой, ни И так будет длиться до тех 
фа: «Покаянию», «Гамлету», счастливой. Так стоит ли пор, пока голос из-за стены 
«Тихому Дону» предпочту испытывать столь частую не перестанет провозгла- 
порезвиться «В постели с сегодня в отдельных полита- шать хмельные здравицы 
Мадонной». Но плотский ческих кругах ностальгию по в честь вождя, учителя, 
эпикуреизм — это еще не временам, когда судьбу че- вдохновителя и органкзато 
самый страшный грех в по- ловека решали пресловутые ра всех наших побед, Эх. 
шатнувшейся системе нрав- «тройки», а последнюю точ- как хотелось бы с безогово- 
ственных координат нашего ку в ней ставил бравый ис- рочным правом взамен «на- 
современника,- Нуда страш- полнитель типа нашего Уша- ших» тиснуть в строку не- 
нее провалы его индивиду- нги? Ответ на этот вопрос нормативно - игривое «их-
альной исторической памя- однозначно прочитьщается них». Да нет такого права 
та подчас к сожалению, не в досужих писаниях ярых Слишком крепкую руку мы 
инерционно в ы з ы в а е м ы е  сталинистов, а в открытых, приложили к этим самым 
провалами памяти общест- предгибельных глазах без- победам, в большинстве сво- 
венной, Именно против та- винно осужденного полков- ем малоценным по СДОИ* 
кой клинической амнезии ника — эпизодического пер- нию с главной, неодержан- 
лротестует художественный сонажа фильма, с редкост- ной — над собой. Победой, 
телефильм «Исполнитель*, ной выразительностью сыг- по-видимому. на с е г о -  
созданный на базе компании ранного Ш ота Кристеса- дня достижимой только 
«Грузинский телефильм» ре- швили. Надежда, страх, пре- лишь в искусстве, истин* 
жиссером Михо Борашвили. зрение к своему губителю— эту доказала тв° рчес,кая 
Протестует не надрывной, вот, пожалуй, в перекрест- группа «Исполнителя» (ав- 
многократно проэксплуати- ном охвате каких эмоцио- торы сценария — М ^ и л  
рованной в кино критикой нальных стихий пребывал Басинов, Михо Бораш ф ли, 
известных ужасов тоталита- многомиллионный народ ог- оператор — Игорь н реп о . 
ризма, а спокойным, нарочи- ромной страны. Тихий и бес- сумевшая в о з в ы с и ^ я  над 
то- детализированным живо- словесный, но скрытно эво- асоциальной КИ™К0НЪЮЯВ*У" 
писанием абсолютно характер- люционировавший от страха рой и создать фильм прон
и к  т,™ тпт мрлобоого вое- к презрению, что в итоге зительной историко - психо-
ных для того недо р р ^ предопределило крушение логической глубины, в ко-
мени житейских сюжетов. империи, как ни оттягивали тором правда не имеет ни-

...У главного героя филь- его мелкие исполнители и каких со“ н“ *®ль®ых™°т!яи

™  — • яопод ™ием, ™ " Г е д к и м  ^
ная Хотя и вовсе не фигу- В финале фильма звучит турализмом. Приятно, что
рально выражаясь, с запахом закадровый зычный голос на недавнем
крови Ш татно - должност- одного из таких хозяев тог- фестивале «Золотой орел»
ная сетка угрюмого казен- дашней жизни. Звучит, под- явные достоинства картины
ного заведения', в коем миная под себя нестройное были отмечены призом Гру-
"  шанги каждодневно <ру- пение пирующих во время зинской киноакадемии и по-
лится категорирует его как чумы беззаботников Эри- четным дипломом за режис-
^п еп и а л и с та  по приведе- стави, перекрывая жаркое суру. Остается пожелать
нию поиговоров в исполне- бормотание взгромоздивше- фильму широкой зритель-
ние» бообше-то такого ра- гося на жену Ушанги. Сце- ской аудитории, а режиссе-
ботнйка величали кратким не этой легонько, без пере- ру — новых подтверждении
словом «кат», что в перево- держки эпатирующей зрите- дебютного успеха в художе-
де с народно-лагерного на ля, конечно же, придается ственном кино.
общепонятный язык означа- особый с и м в о л и ч е с к и й  япутянг КУАЧИПЗЕ
-  «палач». Профессия не смысл. Даж е здесь, на лю- Вахтанг БУАЧИДЗЕ

•  РЫНОК

ВЫБОРЫ — ФАКТОР 
СТАБИЛИЗАЦИИ?

Именно так, быть может, 
надо понимать рыночную си
туацию, сложившуюся после 
выборов в стране. По-преж
нему сохраняется тенденция 
«замораживания» цен и да
же их некоторого снижения. 
Что само по себе является, 
очевидно, выражением столь 
давно ожидаемого установ
ленного не юридически, а 
фактически государственно
го единовластия.

Надо полагать, время от
кровенного раздела сфец 
влияния в торговле, эконо
мике и производствах между 
«политизированными» груп
пами и группками кануло в 
Лету, отсюда и уменьшив
шаяся степень обложения 
поборами доходов.

Ожидаемое жесткое про
явление так называемого 
фактора государственности 
во всех сферах жизни, хотя 
и не является проявлением 
развития демократических 
начал, однако тем не менее 
должно послужить действен
ным средством, ограждаю
щим торговлю, производст
ва, банковскую сферу и 
т. д. от лиц. желающих си
ловыми методами обеспе
чить свое участие в бизне
се.

Насколько долгим окажет
ся реальное проявление ны
нешнего рыночного благо
получия, сказать нелегко.

Встает вопрос: не являет

ся ли некоторое укрепление 
лари по отношению к дол
лару и снижение его рыноч
ного курса по отношению к 
рублю искусственным явле
нием, сработанным валютны
ми «воротилами» околоры 
ночного масштаба? Ясно, что 
оно помогает тем, кто кор
мится вокруг обменных опе
раций, и не является реаль
ным выражением сложив
шейся обстановки в эконо
мике и бизнесе.

И тем не менее благопри
ятное время упускать не 
следует. Тем, у кого имеют
ся наличность и денежные 
резервы,- несомненно, разум
нее всего запасаться про
дуктами питания впрок, го
товясь к зимнему периоду, 
который, несмотря на опти
мистические заверения, тем 
не менее станет наиболее 
трудным периодом в борьбе 
за выживание.

Ц ЕНТРАЛЬНЫ Й
РЫ НОК:

Мясо — 3 —4 лари, сыр 
— 3 —8 лари, подсолнечное 
масло — 1 ,8—2, лобио •— 
0 5 —0,6, картофель — 40 
— 60 тетри, капуста — 30 — 
50 тетри, лук — 3 0 — 50, 
яйца (десяток) — 1,4, ко
рольки — 2 5 —35, яблоки— 
20 тетри — 1 лари.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

& РАЗНОЕ----------------

ЧТО ГОВОРЯТ 
ЯНКИ ПЕРЕД 

КАЗНЬЮ
245 американцев, казнен

ных в СШ А после восста
новления в 1976 году в ф е
деральном уголовном кодек
се смертной казни, послед
ний раз обращаются к миру 
(это право осужденного за
креплено в законе, и речь 
его фиксируется и заносит
ся в дело), говоря о своем 
раскаянии или отсутствии 
оного, невиновности или ви
не, о своем отношении к за
кону, религии, системе и 
даже о чувстве абсурда.

Вот примеры нескольких 
последних слов.

«Только Бог успокоит 
мою душу. Ко всем моим 
друзьям - смертникам: нес
мотря на то, что сейчас слу
чится со мной, не теряйте 
надежды*.

Роберт Салливан, казнен 
на электрическом стуле в 
1 9 83 \год у  во Флориде за 
у б и й с тв ^  официанта при ог
раблении ртсторана.

«Прости им. Отче, ибо не 
ведают, что творят. Ну, все. 
Поехали».

Энтони Аптон, казнен на 
электрическом стуле в 1984 
году во Флориде за органи
зацию убийства детектива.

«Я хочу, чтобы люди зна
ли: ваше правосудие зовет 
меня хладнокровным убий
цей. Но я выстрелил в че
ловека, который выстрелил 
в меня первым. Но меня осу
дили, потому что я мекси
канец, а он был полицей
ским. И за это меня назы
вают хладнокровным убий
цей. Я никого не привязы
вал к носилкам и не впрыс
кивал никому в вены яд, как 
вы делаете со мной сейчас. 
И вы зовете это правосуди
ем. А я зову вас и ваше об
щество сворой хладнокров
ных убийц».

Генри Портер, казнен пу
тем смертоносной инъекции
в 1985 году в Техасе за 
убийство полицейского.

«Меня казнят за убийст
во. которое я не помню. Я 
был на наркотиках. Не знаю, 
достоин ли я пожизненного 
заключения, но мне кажет
ся. что смерть — это слиш
ком жестокое наказание за 
то. что было ошибкой».

Рэнди Буле, казнен инъ
екцией в 1985 году в Теха
се за то, что избил, зарезал 
и сжег кассира придорожно
го кинотеатра.

«Я бы лучше ловил рыб
ку».

Джимми Глэс, казнен на 
электрическом стуле в 1987 
году в Луизиане за убийст
во пожилой пары при ограб
лении их в новогоднюю ночь.

«Я уже сказал правду, 
но, поскольку она была 
высказана о с у ж д е н н ы м ,  
ее не услышали. Я не 
убийца. Я никого не уби
вал. Я не молю о моей жиз
ни. Я не буду унижаться. Я 
никому не позволю сломать 
меня. Но я хочу, чтобы лю
ди" проснулись и увидели 
кошмар высшей меры. При
дет время, и люди заплатят 
слишком большую цену за 
этот кошмар».

Джеймс Смит, казнен инъ
екцией в 1990 году в Теха
се за убийство бизнесмена.

«Я африканский воин: ро
жденный жить, рожденный 
умереть».

Карл Келли, казненный 
инъекцией в 1993 году в 
Техасе за убийство 18-лет
него продавца при огрубле
нии.

«Московские новости»

1 престижных, по и голод
ым никогда никого не ос- 
шляла. Тем более в те 
>рькие годы, богатые деше- 
ым человеческим сырьем, 
- знай себе, стреляй метче 
о неподвижной мишени! 
ричем, заплечных дел ма- 
герами становились от- 
юдь не узколобые выродки 

патологическими наклон- 
остями. Взять хотя бы на- 
1его Ушанги. Красивый 
[ужчина, ядреный самец- 
упружник, отец двоих де- 
эй. Вот только семейная 
;изнь не сложилась, и все 
роде из-за сварливой, веч- 
о недовольной женушки 
!етино (Нино Коберидзе): 
о ей деньжат на прокорм 
емьи недостает, то рояль 
ля музобразования дочки 
о давай, то беззаботные со- 
еди Эристави частыми ку- 
ежами досаждают. Э-рис- 
а-ви... Стоп, стоп! А не 
десь ли собака зарыта? Мо- 
сет, простопородная Кетино 

надоумила-то Ушанги за- 
яться нечистым промыслом 
ади того, чтобы Эристави 
тих «голубокровных* изве- 
ги и квартирой их буржуй
кой завладеть?! А, может, и 
а.и Уш4"гч смекнул, какие 
ерспективы открывает пе- 
ед ним «гулаговская» слу- 
;ба... Словом, как бы там 
и было, а грубоватая, со- 
еная прибаутка «муж  и же- 
а — одна сатана» примени-

СПОРТ

ЧЕМПИОНКЕ —  17 ЛЕТ

17-летняя Миранда Хора- цы отстала еще одна сто- 
ва из Тбилиси завоевала зва- личная спортсменка Софико 
ние чемпионки Грузии по Николадзе. На третьем ме- 
шахматам среди женщин. В сте — п р е  дставительница 
этом турнире, состоявшемся Гори Циала Касашвили. Она 
в Тбилиси, выступили де- набрала шесть очков, но ус
еять шахматисток. Хорава тупила Николадзе по табли- 
набрала семь очков. це коэффициентов.

На очко от победительни- Серго ГЕЛАШ ВИЛИ

МЕДАЛИ ЮНЫХ ШАХМАТИСТОВ

Три медали — золотую, нишировал вторым, 
серебряную и бронзовую за- Бронзовую медаль сбор- 
воевали грузинские шахма- ной Грузии принесла пред- 
тисты на чемпионате мира ставительница Тбилиси Та- 
среди юношей и девочек до мара Церетели (девушки до 
10 12 и 14 лет. Это сорев- 10 лет). Она набрала восемь 
нование проходило в Бра- очков. Столько же очков у 
зилии. ее сверстницы Елизаветы

Обладателем золотой на- Пантп, (Германия). Но у 
грады в состязании юношей грузинской шахматистки луч- 
до 14 лет стал кутаисец Ва- ший коэффициент, 
лерий Гаприидашвили. Он Сборная Грузии заняла 
набрал 9  5 очка из 11 воз- первое место в командном 
ножны х. зачете. На втором — россия-

До последнего тура был не, на третьем — гаахмати- 
лидером чемпионата тбили сты Англии, 
сец Теван Атюшидзе (юно- Как заявил руководитель 
ши до 10 лет). Однако в делегации Грузии, вице-пре- 
конце турнира он проиграл эидент республиканской фе- 
будущему победителю Бори- дерацин Зураб Куталадзе, 
су Грачеву (Россия) и, на- результаты турнира можно 
брав н итоге 8 ,5  очка, фи- считать успешными.

ФУТБОЛЬНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

БОЛГА РИЯ

«Стоичгол» — на эту ф а
милию предложил поменять 
свою собственную «звезда» 
болгарского футбола Хри
сто Стоичков. С таким пред
ложением он выступил по 
итальянскому телевидению. 
Одна из болгарских газет 
объясняет эту идею Христо 
тем, что ему уже надоели 
варианты трактовок его ф а
милии спортивными коммен
таторами различных стран. 
Оказывается, они неправиль
но произносят его фамилию, 
делая ударение на первом 
слоге, тогда как оно должно 
падать1 на букву «и». Хотя 
в этом его предложении 
есть немалая доля иронии, 
все^гаки футболист имеет 
полное право слышать слою 
фамилию в правильной ин
терпретации. В ходе телепе
редачи зрители узиалп еще 
об одном намерений С • ич- 
нова. Вместе с лучшим бол
гарским волейболистом Лю
бо Ганевым, который также 
играет в Италии, он собира
ется стать членом итальян
ского фонда по борьбе с бо

лезнью века — раком, что
бы помочь страдающим от 
этого заболевания.

ИСПАНИЯ

Выиграв в очередном ту
ре в гостях у «Сарагосы» —
I :0  (гол забил Симеоне), 
мадридский «Атлетико» про
должает лидировать в на
циональном ч е м п  ионате. 
«Атлетико» — единствен
ная из 22 команд не потер
пела ни одного поражения. 
Одержав девять побед и сде
лав две ничьи, столичный 
клуб с 29 очками опережа
ет «Барселону» на три оч
ка. У мадридцев отличная

?азница мячей — 2 1 — 3. 
ретью строчку в таблице 

занимает «Эспаньол», нанес
ший поражение «Депортиво» 
на его иоле, — 1 :0 .

Следует отметить, что
I I  -й тур оказался рекорд- 
дым по реоудьтатгъноста: в 
11 магчах было забито 39 
голов. Так, крупную побе
ду —  5 :1  одержала «Ва
ленсия» над одним из лиде
ров — «Компостеллой».
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ЧТО ЖДАТЬ ОТ ТРАНЗИТА 
КАСПИЙСКОЙ НЕФТИ?

АРГЕНТИНА

В Буэнос-Айресе состоял
ся товарищеский матч сбор
ных Аргентины и Бразилии. 
Победили гости — 1 : 0 .  Гол 
на 21-й минуте забил Дони- 
зетти.

Тем временем в Аргенти
не вновь в центре внимания 
стал Диего Марадона. Фут
болист №  1 современного 
футбола выступил в Окс
фордском университете и 
своими Остроумными ответа
ми на вопросы присутству
ющих вернул себе располо
жение британцев, которые 
до сих пор не могли про
стить ему гол в ворота сво
ей сборной на чемпионате 
мира 1986 года в Мексике. 
Напомним, что тот мяч 
Диего забил рукой.

ФРАНЦИЯ

Столичный клуб «Парт 
Сен»Жермсп» лидирует в 
чемпионате своей страны. В 
очередном туре он переиг
рал команду «Мартиг» — 
4 : 2  (два гола в матче за
бил Нума) и на пять очков 
опережает соперников.

ОКОНЧАНИЕ

ше, чем сама Грузия, при- 
31ился Терри Адамс. Их ус
пешное завершение и избра
нно президентом Эдуарда 
Ш еварднадзе, имеющего ми
ровую репутацию, должно 
стать гарантом стабильности 
в регионе, а также эффек
тивной реализации транзит
ного проекта.

Наличие двух вариантов— 
грузинского и российского— 
разумно и оправданно с уче
том эксплуатационных и ком
мерческих требований, счи
тает Терри Адамс, и дает 
возможность действовать ги
бко и многосторонне. Мы 
осознаем также, что оно 
крайне важно и для поддер
жания политического балан
са на Кавказе, замечает он.

С экономической и техни
ческой точек зрения оба ва
рианта идентичны и равно
сильны, считает Натик Али
ев. По его словам, азербай
джанская сторона твердо на
мерена до конца будущего 
года задействовать их, до
быв первую тонну нефти и 
начав ее транзит через Гру
зию и Россию в Европу.

Как сообщил Натик Алиев, 
грузинский вариант гаранти
рует технически выполнение 
проекта экспорта нефти в
намеченные сроки, удовле
творяет азербайджанс к у ю  
сторону и его экономичес
кие параметры. Так же обсто
ит дело и с российским ва
риантом, по которому уже 
достигнута договоренность о 
тарифах за перекачку нефти 
в сторону Новороссийска.

Речь идет не только о 
транзите нефти через Гру
зию. считает Терри Адамс. 
Открываются большие воз
можности и для ее транспор
тных магистралей и портов. 
Мы хотим создать транспор
тный коридор, соединяющий 
Черное и Каспийское моря 
и позволяющий перевозить 
грузы и оборудование, необ
ходимые для реализации 
проекта.

Весь проект транзита не
фти через Грузию от месте
чка Санчала на берегу Кас
пия до терминала в Супса 
на Черном море обходится 
в 238 миллионов долларов. 
В него Грузия не вложит ни 
единого цента, сообщил На
тик Алиев, она не будет воз
мещать затраченные средст
ва. а вся созданная совер
шенная инфраструктура ста
нет ее собственностью.

В свою очередь, республи
ка будет получать плату за 
прохождение нефти через ее 
территорию на основе тари
фов, которые будут установ
лены договаривающим и с я 
сторонами (для третьих 
стран они будут значитель
но выше). Для осуществле
ния проекта будут широко 
использоваться ее сырьевые 
ресурсы и созданы новые 
рабочие места, что также 
должно оживить экономику 
Грузии.

Азербайджан заинтересо
ван в наиболее быстром и 
эффективном начале экспор
та своей нефти, считая, что 
этот процесс должен стиму
лировать приток иностран
ных инвестиций в страну, 
говорит Натик Алиев. По

его словам, тогда откроются 
возможности для более глу
бокого и интенсивного ис
следования других нефтяных, 
и газовых месторождений, 
которыми потенциально бо
гата его страна. В частно
сти, с участием международ
ных нефтяных компаний 
С Ш А , России, Италии и 
других стран будет рассмот
рен вопрос об освоении но
вого богатого нефтяного ме
сторождения. получившего 
название «Карабах».

На вопрос, о том, что н е - (  
урегулированные конфлик
ты в Абхазии и Чечне могут 
отрицательно сказаться на 
реализации проектов транс
портировки нефти. Терри 
Адамс ответил, что нефтя
ные компании работают во 
многих сложных регионах 
мира и уже имеют опыт 
адаптации к взрывоопасным 
ситуациям.

Назвав в качестве приме
ра Колумбию, он подчерк
нул, что, несмотря на острую 
обстановку в этой стране, 
здесь успешно осуществля
ется крупная нефтяная про
грамма. Мы не раз убежда
лись, что с поступлением ин
вестиций. увеличением дохо
дов людей агрессивность и 
нетерпимость начинают усту
пать место диалогу и со
трудничеству . заметил Тер
ри Адамс.

По условиям контракта 
Международного консорциу
ма с азербайджанскими пар 
тнерамн, в течение 30 меся 
цев должны быть рассмот
рены варианты долгосроч 
ного экспорта нефти основ
ных каспийских месторожде
ний, заявил Терри Адамс 
Пока о возможном маршр\ 
те говорить преждевремеш: 
хотя можно утверждать, ч. 
оптимальный выбор будет 
сделан с учетом техничес
ких и коммерческих сообра
жений. По его словам, идет 
поиск варианта транзита не
фти из региона, предусмат
ривающий обход Босфорско
го пролива, который, изве
стно, ограничен Турцией для 
пропуска крупных нефтена
ливных танкеров.

В Грузии уже определил
ся круг партнеров, с кото
рыми стороны наладили про
чные контакты в ходе сов
местного изучения техничес
ких и экономических аспек
тов транзита нефти через ее 
территорию. Мы работаем 
на правительственном уров
не, наши эксперты сотруд
ничают с коллегами в пор
тах, на железной дороге, в 
министерствах и ведомствах 
Грузии, сказал Натик' Алиев. 
Своеобразным координато
ром этой работы стал Чрез
вычайный и Полномочный 
Посол Грузии в Азербайджа
не Гия Чантурия.

У нас состоялись глубо
кие, содержательные беседы 
в Грузии, заявил в заключе
ние Натик Алиев. Мы удо
влетворены откровенным ди
алогом с президентом стра
ны Эдуардом Ш еварднадзе 
и уезжаем с чувством уве
ренности, что дальнейшая 
работа с грузинскими парт
нерами будет плодотворной 
и эффективной.

Габриел НАМ ТАЛАШ ВИЛИ

Скончайся видный общественный деятель Гру
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